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NOTE
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majuscules et de chiffres. La simple mention d'une cote dans un texte signifie qu'il s'agit
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l. INTRODVCTION

l. Le Comit¿ des utilisations pacifiques de 1gespace extra-atmosphérique a tenu
sa dix-sentieme session au Siege de 190r ganisation des Nations Vnies du ler au
12 juillet 1974~ sous la présidence de L. Peter J~nkovitsch (Autriche).
~l. Ion J~tcu (Rowjanie) exer~ait les fonctions de vice~)r~siJent et
M. Luiz Felipe de Seixas-Correa (Brésil) celles de rapporteur. Les comptes rendus
st6nographiq~es des séances du Comité ont. Gté distribues sous les cotes
A/AC.I05/PV.13l a 143.

Reunion des organes subsidiaires

2. Le Sous-Comité juridique a tenu sa treizicme session d l'Office des Nations
Vnies a Geneve~ du 6 au 31 mai 1974, sous la presidence de I~. Eugenieusz Wyzner
(PoloGne). Les comptes rendus analytiques de ses seances portent les cotes
~/AC.105/C.2/SR.208a 225. Son rapport a été distribué sous la cote A/AC.105/133.

3. Le Sous-Conité scientifique et technique a tenu sa onzieme sesslon au Siege
de l'Organisation des Nations Vnies du 15 au 26 avril 1974, sous la presidence
de ~1. J. H. Carver (Australie). Les comptes rendus analytiques de ses seances
portent les cotes A/AC.I05/C.l/SR.119 a 135. Son rapport a été publié sous la
cote A/AC.105/131.

4. Le Groupe de travail de la teledetection terrestre par satellites a tenu sa
troisieme session du 25 février au 5 ruars 1974, sous la presidence de
11. Franco Fioro (Italie). Son rapport a été distribue sous la cote A/AC.105/l25.

5. Le Groupe de travail des satellites de radiodiffusion directe a tenu sa
cinquieme session a l'Office des nations Vnies a Geneve du 11 au 22 mara 1974,
sous la présidence de 1\·1. Olof Rydbeck (Buéde ) • Son rapport a été distribué sous
la cote A/AC.105/127.

Dix-septieme session du Comité

6. Le Comité des utilisations pacifiques de l'espace extra-atnosphérique
a adopté l'ordre du jour suivant a sa séance d'ouverture, le ler juillet 1974

l. Déclaration du President

2. Discussion genérale

3. Examen des rapports

a) Rapport du Sous-Comité juridique (A/AC.105/l33)

b) Rapport du sous-Comité scientifique et technique (A/AC.105/l3l)

c) Rapport du Groupe de travail des satellites de radiodiffusion
directe (A/AC.105/l27)
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lncidences financieres d'une modification du
plan des réunions du Sous-Comite juridique
du Comité des utilisations pacifiques de
l'espace extra-atmosphérique

Projet de questionnaire sur l'assistance
dont les pays en voie de développement ont
besoin en mat i ére d ' a;:-rlications pratiques
des techniques snati~les

Projet de convention internationale sur
radiodiffusion directe par satellite 
Proposition de l'Argentine

Reponse a des questions posees lors de 1&
13geme seance du Comité des utilisations
pacifiques de l'espace extra-atmosphérique
concernant le service et les aspects
financiers des réunions

représentants des Etats 11embres et des institutions spécialisees
la session figure dans les documents A/AC.l05/XVll/Il'1F.l et

Questions diverses

Rapport du Comite a l'Assemblée génerale.

A/AC.I05/L.78 et Rev.l

A/AC.I05/L.81

A/AC.105/L.80

A/AC.105/l34

5·

4.

11. A l'ouverture de la session (131eme séance), le Président du Comité a fait
une déclaration dans laquelle il a passe en revue les travaux des organes
subsidiaires du Comite et dccrit dans leurs grandes lignes les travaux du Comité.
Le texte de sa declaration est reproduit a l'annexé l.

8. Les representants des Etats Membres ci-apres ont assiste a la session
Allemagne (République fedérale d'), Argentine) Australie, Autriche, Belgique,
Brésil, Bulgarie~ Canada, Chili, Egypte, Etats-Unis d'knérique, France, Hongrie,
lnde, Indonés í e , lran, I'ta.l.ie , Japon, Kenya , Liban, Haroc , l~lexique, ¡:longoJ.ie,
Pakistan, P""'.ogne ~ RépubLíque démocrat i que allemande, Rou.iarri e , Royaume-Uni de
Grande-Bre .. agne et d'lrlande du Nord, Sierra Leone , Soudan, 8uede, 'I'chécosLovaqui e ,
Unian des Républiques socialistes soviétiques et Venezuela.

12. A la meme seance, le President du Groupe de travail 11 du Sous-Comité
juridique a presenté le texte du projet de convention sur l'imm~triculation

10. La liste des
ayant prí.s part a
Cor-r i L.

9. Ont également participé a la session des représentants des institutions
spécialisées suivantes : Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et
l'agriculture (FAO), Organisation des Nations Unies POQ~ l'éducation, la science
et la culture (UNESCO), Organisation mondiale de la santé (OMS), ainsi que des
représentants de l'Oreanisation europeenne de recherches spatiales (CERS) et du
Comité de la recherche spatiale (COSPAR).

7. Outre les rapports de ses organes subsidiaires~ le Comité était salSl des
documents suivants

,
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f
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des objets lancés dans l'espace~ qui avait été approuvé par le Sous-Comité
juridique, et a déc?it dans leurs grandes lignes les activités du Sous-Comité
juridique a sa treizieme session. Le texte de sa déclaration est reproduit a
l'annexe 11.

13. A la seance d'ouverture, le Président a fait une déclaration a l'occasíon
de la mort de 11. Juan Domingo Perón , président de l'Argentine, puis Le Comité
a observé une minute de silence a la mémoire du président Peron. Le représentant
de l'Argentine a éealement fait une declaration.

14. A la meme séance, le Président a annoncé que le Chef de la Division de
l'espace extra-atmosyhérique d~ Département des affaires politiques et des
affaires du Conseil de sécurité, r1. A. H. Abdel-Ghani, quittait l'Organisation
Ce dernier a fait une déclaration d' adieu. Le représentant des Etats-Unis a
.:J. son tour fait une déclaration et il lui a offert un livre intitulé Eyewitness
to Space. Le représentant de l'URSS a pris lui aussi la parole et, au nom de
l'Académie des sciences de l'Union soviétique~ il a remis une médaille ainsi
qu'une lettre émanant d'Intercosmos au Chef de la division de l'espace extra
atmosphérique, en reconnaissance de sa contribution au développement de la coopé
ration internationale dans le domaine de l'exploration et des utilisations
pacifiques de l'espace. Au cours de la discussion générale~ plusieurs
représentants ont rendu hornmage a M. Abdel-Ghani, et ont noté avec satisfaction
les eminents et loyaux services qu'il avait, des le début~ rendus au Comité, comme
secrétaire et comme Chef de la division de l'espace extra-atlllosphérique, et comme
Secrétaire exécutif de la Conférence des Hations Unies sur les utilisations
pacifiques de l'espace, tenue a Vienne en 1968.

15. La discussion Benerale que le Comité a. consacrée aux questions dont il était
saisi a eu lieu de la 13leme a la l35eme séance, entre le ler et le ,3 juillet 1974
3 juillet 1974~ au cours de ces s6ances~ des déclarations ont été faites par les
représentants des pays ci-apres : Allemagne (République fédérale d')~ Argentine~

Australie, Autriche, Belgique, Brésil, Canada, Egypte, Etats-Unis d'Anlérique
France, Inde, Indonésie, Iran, Italie) Japon, ~1exique, Mongolie, Pakistan,
République democratique allemande, Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du
Nord, Suede, Tchécoslovaquie et Union des Républiques socialistes soviétiques.
Le texte de ces déclarations figure dans les comptes rendus sténographiques des
131eme a 135eme séances du Comité (A/AC.I05/PV.131 a 135).

16. Les représentants de la FAO et de l'OMB ont aussi fait des déclarations, qUl
figurent dans le compte rendu de la 140eme séance (A/AC.I05/PV.14o). Les
représentants de l'Organisation européenne de recherches spatiales (CERS) et du
Comité de la recherche spatiale (COSPAR) ont également fait des d~~larations, qui
sont reproduites dans le compte rendu de la 132eme séance (A/AC.105/PV.132).

17. Apres avoir examine les diverses questions dont il était saisi, le Comité
a adopté, a sa l43eme seanc~, le 12 juillet 1974, son rapport a l'Assemblee
générale, contenant les recommandations et decisions enoncées dans les paragraphes
suivants.

- 3 -



11. HECOHMANDATIONS ET DECI8IONS

18. Le Comité a pris note du rapport du Saus-Comité juridique sur sa
treizieme session (A/AC.l05/133).

19. 11 a noté avec satisfaction que le Sous-Comité juridiquA avait adopté un
projet de convention sur l'iw~atriculation des objets lancés dans l'espace, dont
le texte (A/AC.105/C.2/13) était reproduit danS son rapport. 11 s'est félicité
de l'excellent travail accompli par le Sous-Comité juridique~ qui avait mené a
bien la tache qui lui avait été confiée~ conformément aux directives de
l'Assemblee generale.

20. Le Comité a decide de 3upprimer le cinquieme alinea du preambule (concernant
le traite inachevé relatif a. la Lune) du projet de convention sur l'immatriculation
des objets lanceF ~ans l'espace (voir annexe 11) presenté par le Sous-Comité
juridique. Certaines delégations ont souligné a. ce propos qu'a leur avis
11achevement du projet de traite relatif a la Lune était une des principales
t.áches du Sous-Comíté juridique. Elles ont indiqué clairement qu ' elles avaient
accepte la suppression du cinquieme alinea du preambule) étant entendu que les
travaux sur le projet de traite relatif a la Lune seraient termines des que
possible, conformement aux resolutions pertinentes de l'Assemblee génerale.

21. A la 136eme séance~ le 5 juillet 1974) le Comité a adopté et a decidé de
présenter al' As sembLée generaJ..e lors de sa v.i.ngti-neuví éme sess ícn , I)oUr examen
et adoption fin~le, le projet de convention sur l'immatriculation des objets
lances dans l'espace.

22. Le Comité a noté que le Groupe de travail 1 du Sous-Comite juridique avait
poursuivi ses travaux sur le projet de traité relatif a la Lune~ corome il était
indiqué dans les paragraphes 14 a 18 du rapport d~ Sous-Comite. 11 a egalement
noté que, compte tenu de la résolution 3182 (XXVIII) de l'Assemblée générale en
dat2 du 18 decembre 1973) le Sous-Comite avait jugé nécessaire de poursuivre en
priorité) lors de sa quatorzieme session~ ses travaux sur le projet de traite
relatif a la Lune. Au ccurs de la dix-septieme session du Comité, des consultations
ont eu lieu entre plusieurs representants a propos des questions encore en suspens
relatives au projet de traite.

23. Le Comité a note avec satisfaction que le Groupe de travail 111 constitué
par le Sous-Comité juridique pour examiner la question de l'elaboration des
principes régissant l'lltilisation par les Etats de satellites artificiels de la
Terre aux fins de la television directe~ en vue de conclure un ou plusieurs
accords internationaux conform€ment aux résolutions 2916 (XXVII) du 9 novembre 1972
et 3182 (XXVIII) du 18 décembre 1973 de l'Assemblee generale, ava.it pu rédiger un
projet de principes concernant les cinq questions suivantes : applicabilite du droit
international; droits des Etats et avantages qui leur reviennent; cooperation
internationale; responsabilité des Etats~ et reglement pacifique des differends.
Le Comité a noté que le texte de chacun des cinq principes contenait des elements
sur lesquels l'accord ne s'était pas faít et qui~ par conséquent~ étaient mis
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entre crochets. Il a egalement pris note de l'opinion du Sous-Comite juridique
selon laguelle~ compte tenu du degre de consensus deja atteint et de la tache
restant a accomplir pour elaborer des principes en matiere de radiodiffusion
directe par satellite ccnt'ormémerrc aux resolutions 2916 (XXVII) et 3182 (XXVIII)
de l'Assemblee génerale~ le Sous-Comite devrait poursuivre ce travail en priorite
lors de sa quatorzieme session.

24. Au cours de la session du Comite, le représentant de l'Argentine a presente
un projet de convention internationale sur la radiodiffusion directe par satellite~

distribué sous la cote A/AC.105/l34~ dont il a été fult mention au paragraphe 6
ci-dessus.

25. Le Comite a note avec satisfaction que le Sous-Comite juridique avait pu
commencer a examiner les incidences juridiques de la teledetection des ressoürces
terrestres par satellite~ comme l'avait recommande l'Assemblée génerale dans sa
résolation 3182 (XXVIII). Il a noté que le Sous-Comite juridique était saisi de
diverses propositions, y compris de projets de principes et de tra~tes, se
rapportant a la téléobservation de la Terre depuis l'espace. Il a egalement
releve que le Sous-Comite estimait devoir poursuivre ses travaux sur cette question
en priorité lors de sa quatorzieme session.

26. Le Comité p ~galement pris note du fait que~ faute de temps~ le Sous-Comité
juridique n'ava J pas pU examiner les questions relatives a la definition ou a la
délimitation de l'espace extra-atmosphérique et des activites spatiales mais que
certaiües délegations avaient fait connaitre leur point de vue a ce sujet au
caurs de la discussion générale.

27. Apres avoir examiné l'ordr~ de priorite des ~lestions inscrites a l'ordre
du jour du Sous-Comite juridique, le Comité a décide que le Sous-Comité devrait~

a sa quatorzieme session~ accorder la priorite aux questions suivantes : projet
de traite relatif a la Lune; elaboration des principes régissant l'utilisation
par les Etats des satellites artificiels de la Terre aux fins de la telévision
directe; et incidences juridiques de la teléobservation de la Terre depuis l'espace.
Le Comité a également demandé au Sous-Comité juridique d'examiner, dans la mesure du
temps disponible J les questions relatives a la définition ou a la délimitation
de l'espace et des activites spatiales.

B. Rapport du Sous-Comité scientifique et technigue

28. Le Comité a pris note du rapport du Sous-Comité scientifique et technique
sur sa onzieme session (A/AC.105/l3l). Apres avoir examine les diverses
recommandations figurant dans ce rapport~ il a exprime les vues ci-apres :

¡. '
;
I
I"f
¡"
j';- }

I "~
,
),

.."i,

l. Teleobservation de la Terre depuis l'espace

29. Le Comité a constate que le Sous-Comité scientifique et technique avait
examine au cours de sa onzieme session le rapport definitif du Groupe de travail
de la telédétection terrestre par satellite (A/AC.105/l25), et avec le Sous-Comite,
il a rendu hommage au Groupe de travail pour les resultats obtenus : détermination
du stade actuel de développement de la teleobservation de la Te~re depuis l'espace;
contribution a la prise de conscience des avantages éventuels qUG cette nouvelle
application spatiale offre a la communauté internationale; et promotion de son
utilisation optimale.

- 5 -

"i-

",
"i1'e
1,
i

,.
i,
t
!,

." L..



l.. >

.. : " . <

¡ ¡

1 .

F,
"

,
~. f

L

30. Notant l~opinion du Sous-Comite selon laquelle il conviendrait de poursuivre
les travaux importants ainsi entrepris dans le dcmaine de la teleobservation de la
Terre depuis l'espace, le Comité a fait sienne sa recommandation tendant a ce que
le Secretaire géneral fasse entreprendre les etudes suivantes~ en faisant appel a
tous les moyens dont il dispose et en tenant compte des paragraphes 14, 15 et
16 du rapport du Sous-Comité :

a) Un resume des etudes de rentabilité disponibles;

b) Une etude des moyens necessaires) tant sur le plan financier que sur celui
de l'organisation, pour creer un centre international sous les auspices de l'ONU,
comme il est suggeré at~ paragraphes 60, 6i et 69 c) du rapport du Groupe de
travail. Cette étude pourrait egalement porter sur la necessité eventuelle de
recueillir des renseignements dans des domaines determines, tels que la~urveillance

de l'environnement a 1'echelle mondiale et l'evaluation de la production
alimentaire mondiale, cornme il est indique aux paragraphes 58 et 59 du rapport du
Groupe de travail. L'étude devrait tenir eompte des sourees potentielles de données.
Elle devrait porter, en outre, sur les liens eventuels entre un centre de ce genre
et les serviees regionaux de reeeption existants ou prevus.

e) Une etude des moyens neeessaires) tant sur le plan financier que sur
eelui de l'organisation, pour creer a l'echelon regional, sous les auspices de l'ONU)
un ou plusieurs centres internationaux de stockage e~ de diffusion des donnees et
pour installer dans ces centres des services de reception) en tenant compte des
sources potentielles de donnees auxquelles ces centres pourraient faire appel et
en prenant en considération l'interet manifeste dans les reponses au deuxieme
questionnaire du Secretaire géne~al pour la creation de tels centres en Afrique)
en Europe et en Asie du Sud-Est, comme il est indique au paragraphe 52 du rapport
du Groupe de travail. L'etude dev~ait porter en particulier sur la possibilité
de faire a1-'pel a,u Programme des Nations Unies pour le developpement (PNUD) pour le
financement de ces centres.

d) Une etude des incidences qu'aurait, tant sur le plan financier que sur
celui de l'organisation, le rattachement de services d'enseignement et de formation
aux centres mentionnes a l'alinea c) ci-dessus.

31. En ce qui concerne l'etude proposee par le Sous-Comite scientifique et
technique a l'alinea e) du paragraphe 14 de son rapport, c'est-a-dire l'evaluation
des moyens a mettre en oeuvre, du point de vue finaneier et sous l'angle de
l'organisation, pour creer un seeteur spatial a ehamp d'action planétaire, le
Comité a estime que le Sous-Comite devrait reprendre l'examen de la question a sa
douzieme session et en évaluer les ineidenees en fonction des resultatt des etudes
enoncees aux alineas a), b), c) et d) du paragraphe 30 ei-dessus, afin de
faeiliter la prise d'une deeision definitive par le Comité a sa dix-huitieme session.

32. Sans etre opposes a ce que soient entreprises les études susmentionnees~

certains representants ont souligne qu'il ne faudrait ni prejuger ni exelure
l'examen dVun cadre juridique appelé a reglementer les aetivités de teledéteetion.
lIs ont de nouveau exprime la úonviction que l'etablissement d'un tel eadre devrait
etre le fondement de la eoopération internationale dans ce domaine et préeéder tout
arrangement sur le plan de l'organisation; ils ont donc instamment prie le
Sous-Comité juridique d'aecélerer l'examen de la question, conformement a l'ordre

- 6 -



de priorite fixé pour son ordre du jour. D'autres representants ont indiqué que vu
l'interdépendance entre l'aspect "organisationll et l'aspect juridique de la
téléobservation de la Terre a partir de l'espace l~examen de ces aspects devrait
etre mené de front.

33. Prenant acte des travaux accomplis en ce domaine par le Sous-Comité
scientifique et technique et par le Sous-Comité juridique~ et notant que le
Groupe de travail de la telédetecti6n avait présenté son rapport définitif, le
Comité a consideré que les études ultérieures que le Sous-Comité scientifique
et technique poulsuivrait au sujet des questions d'organisation et de financement
relatives a la teléobservation de la Terre depuis l'espace devraient aller de pair
avec l'étude des aspects juridiques entreprise a cet égard en priorite par le
Sous-Comité juridique.

34. Le Comité a estimé que lors de ses travaux futurs sur la téléobservation
de la Terre depuis l'espace, le Sous-Comité souhaiterait peut-etre aussi accorder
une attention pdrticuliere aux activités relatives a la téléobservation de
l'environnement par satellite, et recommander l'instauration d'une collaboration
pluf' etroite avec le Programme des Nations Unies pour 1 ¡ environnement (PNUE):) afí.n
d'étudier plus completement le role des Nations Unies dans la promotion de la
coopération internationale en matiere de surveillance de l'environnement. En
outre~ ayant pris acte que le Sous-Comité a eu connaissance du projet de la FAO
tendant a créer au siege de celle-ci, au profit des pays en voie de développement,
une bibliotheque de donneé3 (ERTS) et des installations de visualisation
magnétoscopique, a.insi qu'a proumouvoir la mise sur pied de centres régionaux de
telédétection, avec le concours de divers organismes relevant ou non des
Nations Unies, le Comité a recommandé que le Sous-Comité suive la question.
Le 11 juillet 1974, les membres du Comité ont assisté a la projection de
diapositives montrant les applications de la telédetection en agriculture; la
séance était présentée par le représentant de la FAO qui a décrit en meme temps
les services de projection que l'institution offre aux pays en voie de
développement.

•

2. Programme des Nations Unies pour les applications des technigues spatiales

35. Le Comité a examiné le rapport du Sous-Comité relatit a la mise en oeuvre du
programme des Nations Unies pour les applications des techniques spatiales, telle
qu'elle est exposee au chapitre 11 dudit rapport (A/AC.105!13l).

36. 11 a pris note avec satisfaction des nouveaux progres accomplis dans
l'exécution du programme~ a cette occasion, il a adressé ses félicitations au
Spécialiste des applications des techniques spatiales:) qui a poursuivi avec sucees
la mise en oeuvre du programme d'applications et a contribué a préparer la suite
du programme,comme i1 est indique dans son rapport au Sous-Comite (A!AC.105!126)
et ainsi qu'il apparait dans le programme de travail pour 1975.

37. Le Comite a exprime sa reconnaissance aux Gouvernements argentin, frangais,
kényen et japonais, qui ont accueilli, en 1973 et en 1974, des groupes d'études/
sé~inaires et journées de formation organisés sous les auspices de l'ONU, ainsi
qutaux Gouvernements bresilien, egyptien et indcJesien, qui ont accepté
d'accueillir en 1974 et en 1975 des groupes d'etudes/seminaires et journees de
formation organises également S0US les auspices de l'ONU.
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38. Le Comité a également exprime sa gratitude pour l'assistance fournie par les
institutions specialisees qui avaient donne leur appui ou avaient participe aux
divers séminaires et stages régionaQx organises en 1973 et en 1974 et s'étaient
engagées a donner leur appui ou a participer a ceux prévus pour 1974 et 1975;¡ cornme
il est indique aux paragraphes 43 a 46 du rapport du Sous-Comite.

39. Le Comite a de nouveau recommande aux Etats Membres qui exécutent des
programmes d'applications des techniques spatiales d'accueillir de tels groupes
d'etudes, au niveau régional ou a un niveau plus éleve~ afin de permettre dans
toute la mesure du possible la diffusion de renseignements et une mise en commun
de l'expérience dans ce nouveau secteur du d~veloppement qui intéresse
particulierement le tiers monde.

40. Comme il est indique au para~raphe 28 du rapport du Sous-Comité~ le Comité a
exprime sa reconnaissance aux Gouvernements du Bresil, des Etats-Unis) de la
France, de l'Italie, du Japon et du Royaume-Uni, qui ont offert des bourses de
formation dans le domaine des applications des techniques spatiales. Il a attiré
l'attention des Etats Membres~ et particulierement des paya en voie de développement,
sur l'interet que presentent ces bourses.

41. Apres avoir étudie le debat consacré au programme par le Sous-Comité
scientifique et technique et les vues exprimées au sujet du financement du
programme, qui sont reproduites au paragr~phe 29 du rapport du Sous-Comite~ le
Comite a fait sien le prograrnme des Nations Unies pour les applications des
techniques spatiales pour 1975, tel qu'il est propasé par le Specialiste dans
son rapport (A/AC.105/l26). Il a demande au Specialiste de continuer a veiller
a ce que les credits affectes a l'exécution du programme soient utilisés au mieux.
Plusieurs representants ont été d'avis que le programme des Nations Unies devrait
etre elargi quant a son contenu et a sa portee. D'autres ont estime qu'avant
d'elargir le programme, il conviendrait d'en évaluer minutieusement la necessité.
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3. Avenir du ~rogra~e d'applications des techniaues suatiales
4
M.,

i:

42. Le Comité a estime avec le Sous-Comité que compte tenu du developpement des
techniques spatiales et de la nécessité pour les Etats r1embres d'exécuter des
programmes de coopération internationale visant a tirer tout le profit possible
des applications des techniques spatiales, le prograrnme des Nations Unies pour les
applications de ces techniques devrait etre reexaminé chaque annee, de maniere que
tous les pays puissent beneficier des avantages tires desdites applications.

43. A cet egard) le Comité a fait sienne la recommandation du Sous-Comite tendant
a ce que le Secretaire general soit prie de rediger, en vue de l'etablissement
eventuel par le Sous-Comite au benefice des Etats r~embres, d'un programme
d'applications des techniques spatiales des Nations Unies, un rapport exhaustif
qui serait distribue un mois avant la douzieme session du Sous-Comite scientifique
et technique et qui porterait sur les domaines d'interet et les priorités) ainsi
que sur lefl types précis d ' assistance dont les Etats Membres , notamment les pays
en voie de dévelop~ement, ont besoin et souhaitent beneficier dans le domaine des
applications des techniques spatiales au développement. Le Comite a egalement
decide que pour établir son rapport, le Secrétaire general devrait recueillir les
vues des Etats Membres en leur adressant le questionnaire approuvé par le comité et
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46. Le Comité a pris acte avec satisfaction des rapports présentés par les Etats
Memhres sur leurs activités spatiales nationales ou fondees sur la coopération
~nternationale pour l'annee civile 1973 (A/AC.I05/123 et Add.l a 5 ainsi que'
Add.5/Corr.l). Il a noté en outre que ces rapports reflétaient une expansion de
la coopération internationale dans les domaines de l'exploration pacifique de
l'espace et des applications pratiques des techniques spatiaIes, comme l'indique le
paragraphe 53 du rapport du Sous-Comité. Le Comite, a la suite du Sous-Comité~ a
remercie les Etats qui ont fourni des renseignements sur leurs activités nationales
et il a exprime l'espoir que d'autres Etats feraient de meme a l'avenir.

47. Le Comite a noté que le Secretaire general avait etabli un rapport sur
l'assistance fournie aux pays en voie de développsment, sous diverses formes, par
les organismes des Nations Unies dans le domaine des applications pratiques des
techniques spatiales (A/AC.105/I24 et Add.l et Corr.l). Il a relevé avec un
intéret tout particulier les efforts accrus que déployaient le PfflJD et le PNUE
pour aider les différents pays en matiere d'applications des techn~ques spatiales~

et l'aide accordée en ce domaine par la FAO, l'UNESCO, l'UIT, l'OMM et la BIRD,
dont il est fait mention au paragraphe 50 du rapport du Sous-Comite. Il a fait
sienne la recornmandation formulee dans ce rapport et tendant a ce qu'un nouveau
rapport plus détaillé sur l'aide octroyée par les organismes des Nations Unies aux
pays en voie de déveloPP6nent en matiere d'applications des techniques spatiales

- 9 -

45. Rappelant ses precedentes recommandations au sujet de la necessité de
coordonner correctement les activites dans le domaine des utilisations pacifiques
de l'espace:l le Comité a noté avec satisfaction que deux reunions spéciales de
coordination entre les institutions avaient eu lieu pendant la période 1973~1974

et que la coordination s'intensifiait au sein du systeme des Nations Unies. A cet
égard~ le Comité a fait sienne l'opinion du Sous-Comité seIon laquelle, du fait
que plusieurs institutions spécialisées exercent des activités croissantes dans le
domaine en expansion des applications des techniques spatiales, il convient qu'une
réunion interinstitutions consacrée ~ l'espace ait lieu annuellement avant la
session GU Sous-Comité et que le Spécialiste desdites applications continue a
tenir le Sous-Comité au courant des résultats de ces réunions. Le Comite a
réaffirmé le role de "plaque tournante" que joue le Sous-Comité scientifique et
technique en coordonnant les travaux d'autres organes des Nations Unies et
d'institutions spécialisées s'occupant d'applications des techniques spatiales.

~eproduit a l'annexe IV? et en consultant l'Administration du PNUD~ les commlSS10ns
economiques regionales et les institutions spéc i a'l.i eées , Sur ce po'irrb , le Comité
a exprime sa gratitude aux Etats Membres intéressés qui ont arreté d'un commun
accord~ a la suite de reunions et de consultations officieuses~ un projet de
questionnaire devant lui etre soumis.

44. Le Comité a not0 que le Sous-Comité avait été saisi d'une suggestion tendant
a organiser une conference des Nations Unies qui aurait lieu a l'occasion du
vingtieme anniversaire des activités spatiales, et qu'il avait d€cidé de prier
le Secrétaire général de s'informer des vues des Etats Membres sur la convocation
d'une telle conférence~ de maniere que le Sous-Comite puisse en debattre a sa
douzieme session) ainsi qu'il est indiqué aux paragraphes 31 et 32 de son rapport.

I
I
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soit inseré dans l'Examen des activites et des ressources que l'Organisation des
Nations Urri.es , ses insti tutions specialisées et d ' autres organismes ",nternationaux
competents consacrent aux utilisations pacifiques de l'espace~ lequel doit faire
l'objet d'une version revisee en 1975.

48. Le Comite a partagé la satisfaction exprimee par le Sous-Comité au parasraphe 56
de son rapport, concernant les expériences effectuees a la base équatoriale de
lancement de f'us ées de Thumba (lnde):) qui rele.ve du Centre spatial Vikram Sar-abhad ,
et a la station CELPA de Mar del Plata (Argentine), dans le domaine de lQutilisation
des installations de lancelnent de fusees-sondes au titre de la coopération inter
nationale et de la formation en matiere d'exploration scientifique de 1gespace a
des fins pacifiques. En consequence, le Comité a recomInande que l'Assemblee genérale
continue d'accorder son patronage 8. ces deux bases.

t,

5. Installations internationales de lancement de fusees-sondes""_ __ c__.
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6. Travaux futurs du Sous-Comite
J

49. Le Comité a pris note des vues du Sous-Comite concernant son role et ses
travaux futurs, formuleesc aux paragraphes 58 a 64 de son rapport, et a approuve
les recommandations concernant l'ordre de priorite du progrs.wme de travail
du Sous-Comité figurant au paragraphe 61 dudit rapport, a savoir :

4) Examen du role et des travaux futurs du Sous-Comite.

C. Rapport du Groupe de travail des satellites de radiodiffusion directe

3) Possibilité de convoquer une conference des Nations Unies sur les
applications des techniques spatiales~

Questions relatives a la téledetection terrestre par satellite~1)

2) Examen du prograrnme des Nations Unies pour les applications des techniques
spatiales;

51. Il a pris note des avis exprimes par le Groupe de travail ainsi que par
certains de ses membres sur les diverses questions et les divers domaines interessant
le projet de príncipes regissant les emissions de television directe par satellite,
qui figurent aux paragrapbes 31 a 63 du rapport du Groupe de travail.

50. Le Comite a examine le rapport du Groupe de travail des satellites de radio
diffusion directe sur les travaux de sa cinquieme session (A/AC.l05/l27) sans
parvenir a formuler des conclusions definitives sur les questions soulevees par le
rappor t .

52. Il a exprime sa satisfaction au Groupe de travail pour l'oeuvre qu'il avait
accomplie et qui apportait un precieux concours au Sous-Comite juridique dans ses
travaux sur les satellites de radiodiffusion directe.

- 10 -
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53. Le Comité a noté que le Groupe de travail avait reconnu l'importance et
l'intéret permanent des considerations techniques relatives aux satellites de
radiodiffusion directe et qu'il avait constate que les possibilites techniques
de la radiodiffusion directe par satellite s'etaient considerablement rapprochées
du stade des r ée.Li.aat i.ons pratiques au cours des derni.ér-es annécsreb que l' on
pouvait prédire avec un certain degre de certitude que des systemes opérationnels
pourraient etre mis en service dans les dix prochaines années~ comme il était
indiqué au paragraphe 21 du rapport du Groupe de travail.

I

54. Le Comite, reconnaissant l'importance des études deja entreprises par les
organismes des Nations Unies au sujet des satellites de radiodiffusion directe,
s'est déclaré en accord avec le Groupe de travail qui~ au paragraphe 15 de son
rapport~ a estimé qu'il fallait encou~ager de nouvelles etudes approfondies portant
sur le role de ces satellites dans le progres social et économique~ particulierement
pour ce qui est des pays en voie de developpement. Ces etudes devraient etre axees
sur l'infrastructure existante et projetée, et sur les moyens de l'améliorer pour
l'adapter a l'évolution de l'enseignement et au développement.

55. On a avancé plusieurs suggestions concernant les travaux futurs sur les
satellites de radiodiffusion directe :

a) Piusieurs représentants~ notant que l'accord n'avait pu se faire sur
certaines questions importantes au cours des sessions de 1974 du Groupe de travail
et du Sous-Comite juridique, ont ete d'avis que le Groupe de travail devrait
tenter, a sa sixieme session~ qui peut-etre aurait lieu en 1975~ d'elargir la base
d'accord sur les questions restant en suspens, afin d'aider le Sous-Comite
juridique a élaborer des principes qui seraient incorpores a l'accord ou aux
accords demandes par l'Assemblee generale dans sa resolution 2916 (XXVII) du
9 novembre 1972. Ces memes representants ont estime que le Groupe de travail
devrait continuer de preter attention aux progres de la technique de la
radiodiffusion par satellite et aux facteurs économiq~es pertinents.

b) D'autres representants ont €mis l'opinion qu'il n'etait pas necessaire,
pour le moment, de convoquer une nouvelle session du Groupe de travail. Ils ont
fait remarquer que la tache la plus importante du Comité et de ses organes
subsidiaires dans le domaine de la radiodiffusion directe par satellite, confor
mement u la résolution 2916 (XXVII) de l'Assemblee générale, consistait a
élaborer des principes devant régir l'utilisation par les Etats des satellites
artificiels de la Terre aux fins de la television directe, en vue de conclure un
accord ou des accords internationaux, et que le Sous-Comité juridique s'occupait
activement de forrnuler ces principes;

c) Il a éte propose d'organiser une session commune du Grokpe de redaction
du Groupe de travail des satellites de radiodiffusion directe et du Groupe de
travail III du Sous-Comite juridique, afin d'examiner la possibilité d'envisager
sous une optique commune les questions restant en suspens (entre autres, la
participation, le debordement du rayonnement, l'assentiment préalable, le contenu
des programmes et l'illegalite de certaines émissions), de fagon a formuler des
propositions pour aider le Sous-Comite juridique a elaborer des principes qui
seraient incorpores dans l'accord ou les accords demandes par l'Assemblee generale
conformement a sa resolution 2916 (XXVII), tout en continuant a preter attention
aux proeres de la technique de la radiodiff.usion directe par satellite et aux
facteurs économiques pertinents;

- 11 -
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d) Certains representants ont estime qu'une session commune du Sous-Comite
juridique et du Groupe de travail des satellites de radiodiffusion directe pourrait
etre convoquee immediatement avant la quatorzieme session du Sous-Comite juridique
pour formuler des propositions en vue d'aider celui-ci a elaborer des principes~

conformement a la resolution 2916 (XXVII) de l'Assemblee generale;

e) On a egalement exprime l'opinion que toute decision concernant une
nouvelle convocation du Groupe de travail des satellites de radiodiffusion directe
devrait etre renvoyee a la dix-huitieme session du Comite des utilisations
pacifiques de l'espace.

56. Le Comité n'a pu parvenlr a un accord sur aucune des propositions
susmentionnees.

- 12 -
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III. QUESTIONS DIVERSES
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59. D'autres representants ont eté d'avis que la methode SU1V1e par l'Assemblee
generale pour rediger les resolutions concernant les rapports du Comite etait
satisfaisante et devait etre maintenue; par ailleurs, si le Comite devait
réaliser ce travail lui-meme, cela l~i prendrait beaucoup de temps.

57~ Le Comite a brievement examine la question des positions sur l'orbite des
satellites geostationnaires, qui pose un probleme en raison du nombre croissant
de satellites devant utiliser cette orbite. Il a egalement note que, comme suite
a l'examen de cette question lors de la Conference administrative mondiale
des telecommunications spatiales de l'UIT, en 1971, le Reglement des radio
communications modifie de l'UIT, qui est entré en vigueur en 1973, prevoit des
dispositions garantissant la possitilite de changer le cas echeant les positions
des Batellites geostationnaires, afin de permettre l'utilisation ulterieure de
l'orbite par d'¿utres satellites. Dans ces conditions, le Comite a demande aux
inst'itutions des Nations Unies qui exercent actuellement certaines z-esponsabdLí.t.és '
ou executent certains programmes dans ce domaine, telles l'UIT, l'OACI et l'OMCI,
de fournir au Sous-Comité scientifique et technique, a sa prochaine session, des
renseignements a jour a ce sujete

58. Certains representants ont exprime l'idee que le Comite devrait s'efforcer
d'adopter un projet de resolution sur la coopération internationale touchant
les utilisations pacifiques de l'espace et le presenter a l'Assemblee generale
pour examen definitif. A cet egard, un projet de resolution provisoire a ete
soumis officieusement aux membres du Comité. Bien que ces derniers n'aient pas eu
le temps de l'examiner, certains representants ont juge utile et constructive
l'idée de faire ainsi etablir un projet de resolution par le Comite lui-meme, et
ils ont pensé qu'il serait possible de la mettre a execution a la prochaine session
du Comite. lIs ont souligne que c'cst une pratique courante au sein d'autres
organes de l'ONU.



60. Le Comite, apres en avoir delibere, a fixe cornme suit le calendrier des
reunions pour 1975 :

Calendrier des reunions pour 1975

Date

21 avril-2 ma~

la fevrier-7 mars

Lieu• .;;;;.=.;;;.~

New York

New York

PROGR~~ DE TRAVAIL DU COMITE ET
DE SES ORGArJES 8UBSIDIAIRES

A.

IV..

Sous-Comité juridique

Sous-Comite scientifique et
technique

Bu Questions connexes

- 14 -

63. A ~:)rOp03 de la note du Secretaire general sur les ineidences f i.nanc í.ér-es
(A/AC.I05/C.2/L.I09)~mentionnee au paragraphe 11 du rapport du Sous-Comité

9-20 juin

avril/mai

mars/avril

JUJ.n ou septembre

New York

Comite des utilisations pacifiques
de l'espace extra-atmosphérique

Comité des utilisations pacifiques
de l'espace extra-atmosphérique

S~ls-Comite seientifique et technique

Sous-Comite juridique

62. Le Comité a regrette que les date~ de reunions possibles sans incidenees
financieres en 1975, ne lui laissent qu'un ehoix limite. 11 a done exprime
l'espoir que ses organes subsidiaires et le Secretariat pourraient a l'avenir prendre
des dispositions pour qu'il lui soit possible de fixer avec plus de souplesse les
dates de sa proehaine session et des sessions de ses organes subsidiaires. Ayant
appris en outre que le programme des reunions des organes de l'Assemblée générale
et des autres organismes des Nations Unies ~tait trL s ch8rg( en 1?76 pt l(\s~nnées

suivantes, il a demande au Seerétariat de prevoir les reunions du Comité et de ses
organeG subsidiaires selon le calendrier approxima+'if suivant

61. Le Comité a recommande que le SOlls-Comite scientifique et technique s'efforce
dans toute la mesure du possible de terminer son travail dans les d¿lais prevuss
En consequence, et eu egard a l'importance des points de l'ordre du jour du
Sous-Comite, il a suggere que celui-ci envisage d'abreger le temps consaere a
la discussion généraleo Tout en prévoyarrt que le Soua-Comí.t é se reunira pendant
deux semaines, il a demandé au Seerétariat de faire en sorte que des seanees
supplementaires puissent avoir lieu dans le courant de la semaine suivante, au
cas oa eela serait necessaire.
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juridique sur sa treizieme session (A/AC.105/l33), une proposition formelle a ete
formul~e, tendant a ce que le Sous-Comite juridique tienne toutes ses sessions
a Geneve a partir de 1975 et a ce que cesse l'alternance de ses sessions entre
New York et Geneve. Plusieurs representants ont appuye cette proposition. Quelques
uns ont estime que l'alternance entre New York et G~neve, decidee en 1972 seulement
apres une discussion prolongee, devait etre maintenue. Selon d'autres~ il ne
fallait mettre fin a l'a1ternance que s'il ne devait pas en resulter de depenses
supplementaires a Geneve. On a dit egalement ~ue si le SOlls-Comite juridique
continuait a tenir ses sessions a New York et a Gcneve alternativement, le Comité
devrait faire de meme. Toutefois, le Comite n'a pas debattu cette derniere
sug(3estion.

64. Le Comite a decide de differer l'examen de la proposition jusqu'a sa dix
huitieme session et il a prie le Secretariat d'evaluer avec precision le
montant total chiffrable des services a assurer aux sessions du Sous-Comite
juridique a Geneve, dans le cadre des plans de conferences de l'exercice biennal
1976-19'77 et conformement au nouveau systeme de budget-.t>rogramme, c=t de comparer
ce montant aux depenses qu'occasionnerait la tenue d.es sessions du Sous-Comite a
New York. Il a en outre demande a son Sous-Comite juridique, compte tenu des
estimations ci-dessus, de lui faire connaítre ses vues sur le lieu de ses reunions
futures.

65. Le Comité a egalement note qu'au titre du point 78 de l'ordre du jour
provisoire, intitulé "Plan des conferences . l'JI.ssemblee f.':enerale serait saisie,
a s~ vingt-neuvieme session, conformement au paragraphe 5 de la resolution
2960 (XXVII) du 13 decembre 1972, d'une etude etablie par le Corps commun
d'inspection, portant sur l'utilisation la plus rationnelle et la plus economique
des locaux et du personnel, tant au Siege qu'a Geneve et a Vienne. Il a decide
que lors de l'ét.ude du calendrier de ses futures sessions et de celles de ses
organes subsidiaires, il devrait tenir compte de l'examen, par liAssemblee genérale,
des conc1usions et recommandations figurant dans l'étude du Corps commun
d'inspection. i

- 15 -
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al Voir Documents officiels de l'Assemblee généra1e~ vingt-hltitieme session,
Suppl~ment No 20 (A/9020) , par. 67.

'E./ Resolution 3182 (XXVIII) de l'A:3semb1ée genérale, par. 28 ..

D~claration d10uverture ~rononcee ~ar le President a la
l3leme seance du Comit~. le ler ~uillet 1974

Beaucoup d'evenements importants o~+ eu lieu pendant l~annee écoulée~ qu'il
s'agisse des aspects scientifiques ou des aspects politiques de l'utili~ation

pacifique de l'espaee. Nous sommes pleins d'admiration pour les remarquab~es

exploits scientifiques realisés dans l'espaee, en partieulier pour eeux qu'ont
inscrits ~ leur actif les deux ~randes puissances spatialeso 110n intention ntest pas
de m'étendre sur ces realisations qui sont bien eonnues de nous tous. Je voudrais
cependant rappeler que le programme ERTS-I eontinue d'etre un sucees et évoquer
le lancement du satellite ATS-F, effectue le mois dernier car ces evenements
concernent directement les travaux dont nous nous occupons ici. C'est surtout
le remarquable succes du programme ERTS-I qui a encouragé le Groupe de trav~il de
la teledétection terrestre par sate11ite, le Sous-Comite seientifique et teehnique
et le Sous-Comite juridique a consacrer davantage le temps et d'energie a la
teleobservation de la Terre. Le sucees de l'experience de radiodiffusion par
satellite effectuee aux Etats-Unis~ puis en Inde, grace au satel1ite ATS-F, aura
des consequences de grande portee ~le le Comité devra examiner, afin notamment
de troDver des moyens d'aider tous les Etats a tirer profit de ces réalisations.

A notre derniere session, en entamant la discussion sur l~elargissement de la
composition du Comite al nous notions qu'etant donne la necessité de repandre
davanta~e lee bienfaits des utilisations pacifiques de l'espace, ee~te composition
devait etre elargie de maniere a obtenir une repartition geographique pl~s

équitable et a permettre aux pays en voie de déveLoppemerrt d ' etre adéquat.emerrt
representes. C'est pourquoi, je me felicite que l'Assemblee genérale ait decidé
d'élargir la composition du Comité b/, qui était restee inchangee pendant plus de
10 ~!s. Nul doute ~le le Comité retirera d'iillmenses avantage$ de ¡~ parti~ipation

de ses nouveaux membres~ et nOllS serons heureux de collaborer avec éux a notre
tache commune.

En ouvrant cette session annuel.Le du Comité des utilisations pacifiques de
l'espace cxtra-atmosphérique, je suis heureux de saluer les anciens membres du
Comité, et de souhaiter la bienvenue aux nouveaux; le Chili, la Republique
democratique allemande, la République federale d'Allemagne, l'Indonesie, le Kenya,
le Nigeria, le Pakistiun, le Soudan et le Venezuela.

t
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Outre qu'elle a cnregistre de grandes réu5sites scientifiques avec les engins
des series Luna et Soyuz ainsi qu'avec le satellite Intercosmos-Copernicus-SOO t

l'Union des Republiques socialistes soviétiques a entrepris avec les Etats-Unis
des travaux destines a préparer l'expérience Apollo-Soyuz. Tous ces faits
confirment une tendance encourageante vers une coopération internationale plus
large et plus profonde dans le domaine de l'utilisation pacifique de l'espace.

II faut eBpérer que les satellites de telédétection et les satellites de
radiodiffusion t en particulier, aideront a resoudre ~ertains problemes de
développement qui pr.io ccuperrt aujourd' hui l' ensemble de 1 ~ Orgunisation des
Nations Unies t surtout depuis la session extraordinaire que l'Assemblee générale
a consacrée ce printemps aux questions des matieres premieres et du développement.

Le Comité et ses organes subsidiaires ont été pour leur part pleinernent
conscients de ces problemes t et dtautres problemes connexes t pendant l'annee
écoulée. Nous avons eu un programme de travail particulierement chargé, et nos
organes subsidiaires ont tenu des reunions de fagon presque permanente pendant
tout le premier semestre. Les rapports dont nous sommes saisis temoignent de
l'importance du travail réalisé. Le succes de ces organismes est du dans une
grande mesure au dYnamisme de leurs presidents et je voudrais ici remercier, au
nom du Comite, Me l'ft~bassadeur Wyzner, president du Sous-Comite juridique,
M. le Professeur Carver, président du Sous-Comite scientifique et technique,
M. l'~~bassadeur Rydbeck 3 président du Groupe de travail des satellites de
radiodiffusion directe et M. Franco Fiorio, président du Groupe de travail de la
téledetection terrestre par satellite.

Je parlerai pour commencer des travaux du Sous-Comité juridique. Et, tout de
suite, je tiens a rendre hommage a ses membres, au nom du Comité, pour les
resultats remarquables qu'il a encore obtenus cette année, en ajoutant notamment
un nouvel et important accord a la législation internationale sur l'espace.
L'adoption par le Sous-Comité du projet de convention sur l'immatriculation des
objets lances dans l'espace c/ est sans nul doute un résultat de premiere importance.
Je me felicite qu'il ait accepté que son président t ou celui de son Groupe de
travail II, participe a cette session du Comite, de maniere a présenter le projet
de Convention et a fournir des renseiBnements a son sujete

Si nous regrettons que, retenu a Geneve par des affaires urgentes, r~. Wyzner
ne puisse etre des notres, naus sommes heureux d'avoir parmi nous aujourd'hui
M. Tuerk J président du Groupe de travail II, ou a été rédigee la plus grande partie
des articles de la convention. Je n'ai donc pas l'intention de m'apesantir sur
cette question et je me contenterai d'attirer l'attention du comite sur le fait
que le texte du projet qui lui est soumis pour approbation figure au paragraphe 24
du rapport du Sous-Comite (A/AC.IOS/133), et de faire observer que ce dernier a
laisse au Comité le soin de decider s'il fallait ou non supprimer le cinquieme
alinea du preambule du texte propose avant de soumettre éventuellement ce texte
a l'Assemblee genérale pour qu'elle l'adopte.

~/ Voir A/LC.IOS/133, chap. IIa
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Le Comité avait a sa derniere session prié le Sous-Comite juridique de
terminer en priorité l'élaboration du projet de traité relatif a la Lune et du
projet de convention sur l'immatriculation. Lors de sa session de cette année,
le Sous-Comité a poursuivi ses travaux, en concentrant ses efforts sur les
dispositions au sujet desquelles un accord n'avait pas encore été obtenu. Plusieurs
nouvelles prapositions ont éte faites, et elles ont été examinées au Groupe de
travail I du Sous-Comite. Hais l'accord ne s'est fait sur aucun des grands
problemes en suspens touchant le statut juridi~le des ressources naturelles de la
Lune et la portée du traité, de sorte que le Sous-Comité a estimé qu'il devait
poursuivre ses travaux sur la question a sa prochaine session, en considerant de
nouveau cette tache cornme pri:)ritaire. Les débats du Sous-Comité sont resumés a
l'annexe I de son rapport. Cornme la question a été examinee en détail au cours de
reunions non officielles que le Groupe de tTavail a tenues lors de la derniere
session du Comité, nous pourrions peut-etre prevoir de poursuivre nos consultations
pour t8nter de rapprocher les points de ~~e des membres sur ces deux problemes.

Le Sous-Comité juridique était saisi du rapport du Groupe de travail des
satellites de radiodiffusion directe, et il a constitue lui-meme un groupe
de travail pour examiner les principes appelés a regir l'utilisation de ces
satellites. Nous nous réjouissons que le Sous-Comité ait decide de commencer
ainsi l'examen de cette question au fond. Je suis sur que le degre de consensus
déja réalisé au Sous-Comite augure bien de ses futurs travaux dans ce domaine.

L'Assemblée générale avait aussi recornrnandé l'an dernier que le Sous-Comité
juridique donne suite lors de sa prochaine session, c'est-a-dire cette année, a
la demande formulée par le Groupe de travail de la télédétection terrestre par
satellite qui souhaitait connattre ses vues sur les incidences juridiques de
l'étude des ressources terrestres par des satellites de délédétection di. Il Y a
eu un échange de vues général a ce sujete Hais le Sous-Comité n'a pas-eu le temps
de repondre au Groupe de travail, cornme le recommandait l'Assemblée, et il n'a
pas été en mesure d'Gxaminer de pres les propositions dont il était saisi au sujet
du point considéré 41 Il a donc estimé qu'il devait poursuivre ses travaux sur la
question a sa prochaine session, c'est-a-dire lors de sa quatorzieme session, en
faisant de cette tache l'une des priorités de son ordre du jour.

Le Saus-Comité n'a pu non plus, faute de temps, examiner le point 6 de son
ordre du jour, c'est-a-dire les questions relatives a la définition ou a la
délimitation de l'espace extra-atmosphérique et des activités spatiales. Certains
représentants ont cependant exprimé leur point de vue a ce sujet au cours de la
discussion générale.

Passant maintenant aux travaux du Sous-Comité scientifique et technique, je
suis heureux de constater que des progres ont été faits dans le domaine de la
téléobservation de la Terre par satellite~ l'un d.es d.eux themes prioritaires assignés
au Saus-Comité l'an dernier ~/.

di Résolution 3182 (XXVIII) de l'Assemblee génerale, par. 7.
~I Voir A/AC.I05/13l.
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11 faut souligner que le Groupe de travai~ de la teledetection terrestre par
satellite et son groupe special ont accompli une tache tres utile dans ce domaine.
Le travail minutieux réalisé par le Groupe a permis au Sous-Comité de concentrer
ses efforts sur des points precis et de parvenir a un consensus. Le Sous-Comite
s'est particulierement interesse a cet egard a la possibilite de creer un centre
mondial de télédétection sous les auspices des Nations Unies et de mettre en place
des cen~res régionaux de collecte, de stockage et de diffusion des donnees, en
leur adjoignant éventuellement des centres de formation. Conscient de la complexité
des problemes soulevés, le SOlls-Comite a recommandé au Comité de prier le Secrétaire
general d1entreprendre, en consultation avec les autres institutions intéressées,
des études sur l'organisation, le financement, l'administration et le cout d'un
tel programme.

11 est encoura0eant de noter que, sous la conduite du Sous-Comité et malgré des
contraintes financieres tres strictes, le programme des :;ations Unies pour les
applications des techniques spat ...ales continue de contribuer utilement e. attirer
l'attention des pays en voie de développement sur les services que pourraient
leur rendre C~3 techniques. Plusieurs seminaires et journées d'étude ont été
organisés pendant l' année écou.Iée dans le cadre de ce progremme , t~entionnons

notamment des journees d'étude régionales sur la télédétection, en Argentine, en
colloque sur les satellites metéorologiques, en France, une ecole d'éte sur la
téléd~tection, en France également, et des journees d'étude sur les systemes de
radiodiffusion, au Japon. Avant la fin de l'année en cours, l'ONU orsanisera sur
la téH~détection un sémí.naire regional en Egypte et un séminaire inter~":: -í ona.L au
Bresil. D'autres manifestations sont prévues en 1975 5 en particulier un séminaire
regional sur les satellites météorologiques, qui se tiendra au Kenya et un autre
sur la télédétection qui se tiendra en Indonesie.

L' ONU a aussi géré un certain nombre de bourses offerte s par des Etats ~ .emo res
dans divers domaines d'application. Le Spécialiste des applications des techniques
spatiales s'est rendu dans plusieurs pays en voie de développement, pour aider
ces pays a prendre conscience de l'intéret pratique de ces techniques. Afin de
l'aider dans cette tache, l'Organisation engagera plusieurs consultants régionaux,
pour une durée limitée.

Nombre de ces projets ont été entrepris en coopération avec les institutions
spécialisées qui ont leur propre lrogramme dans ce domaine. Je soulignerai en
particulier l'intéret des recherches et des opérations réalisées par l'Organisation
metéoroGogique mondiale (O~1) pour améliorer le service international et des
mesures pr i ses. par cette or13anisation dans le cadre son proj et sur les cyc16nes
tropicaux, comme suite a la résolution 3182 (XXVIII) de l'Assemblee génerale, pour
trouver les moyens d'atténuer les effets des tempetes tropicales en recourant
aux techniques spatiales. Je soulisnerai aussi l'intéret des efforts déployés
par l'Organisation intergouvernementale consultative de la navigation maritime
:mlCr) pour mettre en place un syst éme de satellites maritimes. L' OIYICI réunira
a cette fin une conference internationale en 1975. Je suis persuadé que ces
deux projets interessent les membres du Comité. L'union internationale des
télécommunications (UIT) et l'Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la
science et la culture (UNESCO), dans le domaine des télécommunications spatiales,
ainsi que l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture
(FAO) et l'UlIESeO, dans celui de la t61édétection, poursuivent leurs programmes
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respectifs, et les membres du Comité pourront au caurs de cette session obtenir
des details sur l'un ou l'autre de ces programmes ~~pres des représentants de ces
institutions. J'en profited'ailleurs pour souhaiter également la bienvenue aux
representants des institutions specialisées et du Comité de la recherche spatiale
(COSPAR) 11

Le proaramme des Nations Unies pour les applications des techniques spatiales
existe maintenant depuis plusieurs annGes. Il est peut-etre temps aujourd'hui
d'évaluer ses résultats et de les comparer aux objectifs fixés en 1969. Le
Sous-Comité a recommand8 de prier le Secretaire general d'etablir un rapport détaille
sur l'assistance dont ont besoin ou que sollicitent les Etats Membres en particulier
les pays en voie de developpement, dans le dOTI'tine des applications des techniques
spatiales, aux fíns notamment de formuler le futur proGramme des Nations Unies
dans ce domaine. Pour établir ce rapport, le Secretaire general s'enquerrait des
vues des Etats Membres au moyen d'un questionnaire que le Comité doit encore
approuver. Certaines délégations avaient dans ce but soumis au Sous-Comité un
projet de questionnaire~ qui est joint en annexe HU rapport de cet or{!ane.
Mais celui-ci n'a pas été en mesure, faute de temps, de l'examiner'de maniere
approfondie et il a done invité les membres intéresses a se reunir avant la session
du Comité pour rediger un projet de questionnaire qui serait discute et
éventuellement approuve par ce dernier. Je crois savoir que des negociations
officieuses sont en cours a ce sujet, et que le Comite aura l'occasion de debattre
de cette ~\estion dans les tous prochains jours. Il convient que le Comité accorde
a cette question l'attention qu'elle merite car les reponses que les Etats Membres
feront au questionnaire contribueront de maniere décisive a modeler les futurs
progrmmnes de l'Organisation dans le domaine des applications spatiales. J'espere
que leurs reponses, qui seront comrnuniquees au Comite, nous permettront de
discuter et d'élaborer un tel prograrrillle de fagon a mettr.,;; ces application au service
des pays du tiers monde dans les meilleures conditions possibles.

Le Sous-Comité a aussi examine la possibilité de reunir une deuxieme conference
des Nations Unies sur les utilisations pacifiques de i'espace eventuellement en 1978,
10 ans apres la premiere conferencc du meme noma Mais il n'a p~ p?rvenir a des
conclusions définitives sur cette question, faute de disposer de tous les
renseignements necessaires et il a en conséquence prie le Secretaire general de
solliciter l'avis des Etats t~embres et de lui soumettre un rapport l'an prochain.
C'est la aussi un point sur lequel les membres du Comité pourraient porter leur
attention au cours de la presente sesu i.on,

En ce qui concerne maintenant les travaux du Groupe de travail des satellites
dp. radiodiffusion directe, nous nous réjouissons de constater que cet organe a
mené a bien, et de fagon exemplaire, la tache que le Comite lui avait confiée a
sa derniere session. C'est avec une grande satisfaction que je mesure l'importance

. ........ , ....t 'des trava~Y que ce groupe a accomplls au cours des annees. Apres s e re d abord
penché, en 1969, sur les aspects techniques de la radiodiffusion par satellite,
et formulé des conc Lusi.cna quí, restent valables, il a étudié l' ensemble des
aspectspol.i. t,i.y'i~'.~~.~, soc i.aux , é·..:('ncmiqn,'~' et ,juridiques de cette nouve í l,e t2e}1ni(r~e.

Les cinq rapports qu'il a redigés sont des documents tres complets qui embrassent
l'ensemble du sujete Il a achevé cette année une etude des incidences juridiques, et
conformément au manaat que lui avait donne l'Assemblée génerale a sa
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Nous devrior.s aussi noter 3 ce sujet que le Groupe de travail avait lui-meme
ccnsidéré qu'il s'agissait d'un rapport final. Ayant tout cela a l'esprit,
nous devrcns établir a l'intention des organes subsidiaires un programme précis sur
la questicn de la teledelection.
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3182 (XXVIII),
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::n ce qui concerne maintenant le 80us··Comité juridique, le Comité
fixer les diverses priorités a attribl1er aux questions inscrites a son
jaur. A sa derniere session, l'Assemblee r,énéra1e, dans sa résolution
a demande au Sons-Comité juridique de donner la priorité aux q,uestions

Organisme central, le Comit6 devra fixer un prosrarnme de travail et des
pr i orí.t.é s :l ses organes aubs ió i a.i.r-es , et les cl:'1reer de formuler des recornmandations
pr;.~cises sur cer-t.aines ques t i ons , Ces organes devr-ai.errt a i.ns i, etre en mesure
~.. .... . . ;d exanuner ces quest aons ,t f'ond , de propos er des prol3rmnrnes au Comí te et
,.... 1'....'·· ..., 'O' .d acercatre par a-meme 1 efflc ac i t'2 de 1 ensemble de 1 r!~anlsatlon dans ce

doma.i.ne ,

t\pr~s avo i r ai.ns i ;Hwsé r ap idemerrt en r-evue les travaux de nos or'ganes
subs i.di a i res , e't vous avo i r ::\Í¿:;na1é ccrt a.i.ns d.es suj et s , sinon tous, dont nous
aur-ons 3. nous occuper ici, je voudra.i.s pour conclure appeler votre attention sur

1
. . .... " o,.une \,)U \. eux ampor-t.ant.es ques't í ons í!C'rh.:ra les sur Les quel.l.e s nous aurons a nous

pencher au cours de cet t e ses s i on ,

Le Suus-Comité scientifique et t e chrriquo a pour sa part recornmandé au
Corai.t.e d ' approuver un ordre du jour qu i fie:ure au paragr-aphe 61 de son rapport g/ o

, ,- o,.

'J..'oJ.tefois, en ce qu i concerne la principale queat i on de cet orJre du .;n".l"', ,~ c'st-·-
dire la t~16dt2tection, apres avoir souligné l'importance de la tache accomplie
par son e;roupe de travail et reconnu que l'(>tude des questions d'orc;anisation et
des questions f i nanc i ér-es devaitaller d(J pa í r avec 1.' examen des aspects juridiques
de la. t~1.f~détection, le SOUS-CO!llÍtl~ a sum::;(-rt, au par-agraphe lt~ de son rapport, que
le Comité examine au cours de cette session l'ensemb1e de la situation, et donne ti
ses organes subsidiaires des instructions touchant leurs t.r-avaux futurs dans ce
Jomaine, compte tenu des résultats Jéja obtenus par ces organesa

,

vingt-huitierue session f/, il a précisé les domaines dans lesquels il était possible
de r¿~\.liGer des príncipes juridiques. I1 a identifié les points d.' accord , ainsi que
ceux sur Le squeLs subsistaient des différences de Vl ..«s pe rrnet.t an t eí.ns í au
SOlls-Comité juridique d'entreprendre immédiatement la rédaction de principes sans
qu'il soit besoin de nouvelles études ou discussions prGliminaires. Les resultats

. ..... . 1'··· '1 t "1'; . .de th.~:) ¡ !':t\r:t~lX :'~:tr U!~ l 'l' " ,.¡, t h : prlnc~nW:'" l"v,·1~1:1,qllt .. l'~) "1'11 ~·~.nons ¡' ¡"> ',' .rva aa.on
di~'t.>c~·~._' par :':;,.rl"'1.>11ib~ figurent :1U chap i t1'8 IV, purt.i.o 13, de son rapport sur sa
e iJhl\Ü~';¡:lt;~ 8l';38 ion (A/1\C .105 /1 ~.:7), r appor t dont le Comit~ e s t sa.i.s i., Nous devons
tl.)lW felicitt"'r le Groupe d' avo i r t3i bien ac compl í, ['H1 tnche. Depu i s la dorrri ére
se~,~, ion tite' I.'t.~t or.jD.lh.:, 11.:' ~10UG-Copli tt- j ur i d'i que a eu .1' occasion de pousser plus
~1V~Hlt L' examen de la que s tion ') l't j':ti d¡\j!l évoquCo SPS travaux dans ce clomaine.

1 ¡

f/ Résolution 3182 (XXVIII) de l'Assemb1ée génerale, par. 3.

f!:./ A/J...C.105/13l.
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le projet de traite relatif a la Lune et le projet de convention sur l'immatriculation
des objets lances dans l'espace, puis aux questions touchant les satellites de
radiod.iffusion directe et la teledétection, dans cet ordre. Maintenant que la
rédaction du projet de convention sur l'immatriculation est terminee, le Comité
devra donner aU Sous-Comite juridique des instructions precises quant a la maniere
d'organiser ses travaux sur les autres problemes.

En établissant un progrmmne de travail et des priorités, nous aurons aussi a
envisager l'avenir des deux groupes de travail~ qui nous ont jusqu'ici grandement
aidés dans notre tache.

Sur ce point, je voudrais répeter ce que je declarais lors de ma premiere
intervention cornme president de ce comite~ en 1972 :

"En tant qu ' organe central, c ' est au Conri.t é qu ' il appartient de definir
les intérets de la communauté internationale dans le domaine qui lui est
assigne et de faire en sorte que les décisions voulues soient prises dans les
domaines importants des applications spatiales. si le Comité etablit un
proeramme de travail et des priorites satisfaisantes pour ses deux sous-comités,
il ne sera pas considere simplement comme un organe qui ne fait qu'officialiser
le travail de ses organes subsidiaires, mais bien comme un catalyseur
veritable de l'action internationale dans le domaine des applications spatiales
et dans d'autres domaines." (llOeme seance)

Je formule l'espoir que pendant ces deux semaines nous pourrons travailler
tous ensemble a faire progresser la coopération internationale touchant
l'exploration et les utilisations pacifiques de l'espace.

Avant de conclure, je voudrais evoquer une chose que je regrette personnellement
et que l'ensemble de notre Comite, j'en suis sur, regrettera lui-aussi. 11 s'agit
de la decision de M. Abdel-Ghani, mentionnee par le Sous-Comite scientifique et
technique au paragraphe 13 de son rapport, de quitter l'Organisation et de rentrer
dans son pays, apres avoir servi l'ONU, a un poste ou a un autre, pendant pres de
25 ans e M. Abdel-Ghani a dirige la Division de l'espace extra-atmóspherique
depuis sa creation. A ce poste, ainsi que dans les fonctions de Secretaire
executif de la Conférence des Nations Unies sur les utilisations pacifiques de
l'espace, de secretaire de ce comite,et, pendant un certain temps, de Secretaire
du Sous-Comité scientifique et technique, M. Abdel-Ghani nous a tous grandement
aidés, qu'il s'agisse de nous-memes, de nos pays ou de la communaute internationale,
a faire face aux problemes et aux possibilités dlune technique nouvelfe. 11
nous manquera. Je sais que je me fais l'interprete de tous en lui souhaitant
le succes dans ~ es futures fonctions.
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ANNEXE 11

~claration du Président du GrouEe de travail 11 du Sous-Comité
.iuridiqu¡:; a. la l3lerr~e séance du Comité '1 le ler .1uillet 1974

C'est un grand honneur pour moi que de me trouver aujourd'hui devant le Comité
des utilisations pacifiques de l/espace extra-atmosphérique pour lui présenter, au
nom du Sous-Comité juridique et de son président, le projet de convention sur
l'immatriculation des objets lancés dans lQespace:) projet que le Sous-Comité
juridique a adopté a sa treizieme session,' en mai de cette année a Geneve al.

Je tiens a vous dire tout d'abord:) Monsieur le Président, que le Sous-Comité
juridique a vivement apprécié le grand intéret que vous avez constamment porté a
ses travaux aussi bien que les conseils que vous lui avez donnés et l;assistance
utile que vous lui avez apportée au cours des consultations concernant le projet
de trai té relatif a la Lune et le pro jet de convention sur l' irrl1llatriculation des
objets lancés dans l' espace ~ lors de la sei zi éme session du Corni té des utilisations
pacifiques de l'espace en 1973 b/.

A l'inte~tion des représentants qui n'ont pas assisté a la derniere session
du Sous-Comit(:-; juridique et avec votre pe rmi s s i on , l'IIonsieur le Président, j e
voudrais résumer tres brievement les travaux du Sous-Comité juridique sur les
divers pqints dont il était saisi avant d'en venir au projet de convention sur
I.' immatriculation.

Corrme vous le savez) l'Assemblée générale) par sa résolution 3182 (XXVIII)
du 18 décembre 1973, a demandé au Sous-Comité juridique d'accorder la plus haute
priorité au projet de traité relatif a la Lune et au projet de convention sur
1 1 Lnmatr-i culation des obj ets lancés dans L' espace extra-atmosphérique. Elle a
également prié le Sous-Comité d'aecorder un rang élevé de priorité a la question
de ltélaboration de principes régissant l'utilisation par les Etats de satellites
artificiels de la Terre aux fins de la télévision directe, en vue de conclure un
instrureent ou des instruments internationaux, et de consacrer une partie de sa
prochaine session a 1 'examen de la question des incidences tiuridiques de la télé
détection des ressources terrestres par satellites. L'Assemblée a é~alement décidé
que le Sous-Comité devrait, dans la mesure ou il en aurait le temps, étudier les
questions relatives a la définition ou a la délimitation de l'espace extra
atmosphérique et des activités spatiales. Le Sous-Comité juridique s'est donc
trouvé devant un programme de travail assez chargé, mais il a fait de son mieux
pour donner suite aux demandes que l' Assemblée générale avai t formulées dans la
résolution qui vient d'etre mentionnée .

Trois groupeG de travail ont été créés a cette fin. Le Groupe de travail 1
s'est occupé du traité relatif a la Lune en se fondant sur un projet comportant

al Voir A/AC.I05/133.

ti Voir Documents officiels de l'Assemblée générale~ vingt-huitieme sessi~,

SUPP1€ment No 20 (A/9020). . .-
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Je rappelle que l'an dernier déja, ce probleme s'était avéré le' principal
obstacle a l'achevement du traité sur la Lune. Les discussions qui ont eu lieu
cette année au SOlls-Comité juridique ont montré de nouveau qu~on ne ter.minerait
probablement pas le traité avant de s'etre mis d'accord sur cette question.
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un préambule et vingt et un articles que le Sous-Comi té ju:ridique avai t approuvés
en 1972, six dispositions que le Groupe de travail avait entérinées en 1973,
diverses propositions officieuses élaborées lVannée derniere et aussi un certain
nombre de propositions nouvelles faites par diverses délégations a la session de
cette année. Les trois questions laissées en suspens en ce qui concerne le traité
relati f a la Lune sont : la portée du traité (article prenlier du proj et ) ~ les
renseignements a fournir sur les missions vers la Lune (art. IV); et la questiol1
des ressources naturelles de la Lune (art. X). Parmi ces trois problemes, seuls
le premier, concernant la portée du traité, et le troisieme, se rapportant aux
ressources naturelles de la Lune, ont été examinés en détail aux réunions du Groupe
de travail l. Celui-ci a concentré son e~tention sur liarticle X, relatif aux
ressources naturelles~ car de nombreuses aélégations ont estimé qu'il fallait
résoudre ce probleme avant de trancher les questions restantes. Malgré des
discussions prolongées, il n'a pas été pC'ssible d'aboutir a un accord sur le
statut juridique des ressources naturelles de la Lune ,

Le Sous-Comit~ a d.onc finalement estimé qu ' il devrai t poursuivre ses t::-avam.
sur le projet de traité relatif a la Lune a sa prochaine sessdon , cette ques tri '1

devant etre un des points prioritaires de son ordre du jour.

Le Sous~Cornité juridique a également examiné la question de l'étude das
ressources terrestres par les satellites de télédétection. 11 était saisi de
diverses propositions sur ce point. Vu le temps qu 9avait pris l'examen des autres
sujets, cette question n'a aonné lieu qu'a un bref débat général. Le Sous-Comite
a donc considéré également qu'il devrait, a sa prochaine session, poursuivre en
priorité ses travaux sur cette question.

Le Groupe de travail 11 du Sous-Cornité juridique s test occupé de la convention
sur 1 'immatriculation, au sujet de laquelle je vous donnerai de plus amp.le s détails.

Le Groupe de travail 111 a été chargé d'examiner le rapport du Groupe de.
travail des satellites de radiodiffusion directe sur se. cinquieme session
(A/AC.105/127). 11 a décidé d'étudier les principes suivants, sur lesquels un
accord assez large s'était fait Wl cours de la session du Uroupe de~~ravail des
satellites de radiodiffusion directe : app.l í cabí Lité du droi t international; droits
des Etats et avantages qui leur reviennent; coopération internationale; respon~

sabilité des Etats; reglement pacifique des differends. Apres avoir examiné
diverses propositions soumises par les délégations et des documents officieux, le
Groupe de travail 111 a fai t siens dans Les, úomai.ne s susmentionnés cinq principes
qui avaient été formulés par un Broupe de rédaction. Ces projets de principes
comportent néanmoins un grand nombre de passages entre crochets, ce qui v~ut dire
que le Groupe de travail n'a pas pu se mettre d'accord sur ces passages ou qu'il
ne les a pas examinés quant au fondo Le Sous-Comité a finalement été d'avis qu'il
devrait poursuivre en priorité ses travaux sur la question a sa prochalne sessiona
11 lui reste encore beaucoup a faire~ mais il a déja accompli un gros effort pour
établir des principes juridiques dans ce domaine assurément tres ardu , et il faut
espérer qu 'il fera d' autres progrés substantiels dans un proche avenir.
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Comme vous l'avez déja indiqué, Monsieur le Président, le Sous-Comité n'a pu,
faute de »emps , examiner le point de son ordre du jour relatif a la définition ou a
la délinütation de l' espace extra-atmosphérique et des activités spatiales. Le
Sous-Comité a étudié par ailleurs la question du lieu ou se tiendraient ses
futures sessions. A ce propos, j'appelle l'attention du Comité sur le
paragraphe 11 du rappo~t du Sous-Comité (A/AC.105/l33).

'C'est avec grand plaisir que j'en viens maintenant au projet de convention
sur l'immatriculation des objets lancés dans l'espace extra-atmosphérique, tel
qu'il figure au paragraphe 24 du rapport du Sous-Comité juridique.

Pour le Sous-Comité juridique, la mise au point définitive du projet de
convention marque la fin d"un long voyage quí a été par moments difficile.
Permettez-moi de rappeler que l'Assemblée générale, dans sa résolution 1721 (XVI)
du 20 décembre 1961, a demandé aux Etats "qu.í lancent des objets sur une orbite ou
sur une autre trajectoire extra-atmosphé~iquede fournir sans délai au Comité des
utilisations pacifiques de l'espace extra-atmosphérique, par l'intermédiaire du
Secrétaire général, des renseignements en vue de l'enregistrement des lancements"
et a prié le Secrétaire général "de tenir un registre public 011 seront consignés
les renseignements fournis".

Le Secrétaire général a depuis lors publié des renseignements de ce genre dans
une série de documents portant la cote A/AC.10S/INF., et le registre a eté tenu a
jour par la Division de l'espace extra-atmosphérique du Secrétariat. Des rensei
gnements ont été fournis par le Canada , les Etats-Unis, la France, l' Italie, le
Japon, le Royaume-Uni et l'Union soviétique.

Des 1968, la France soumettait au Sous-Comité juridique une proposition
intitulée "Projet de convention relative a 1 'immatriculation des objets envoyés
dans l'espace et destinés a permettre l'exploration ou l'utilisation de l'espace
p.xtra-atmosphérique" (A/AC.10S/C.2!L.4S; texte reproduit a la partie A de
l'annexe 11 du document A/AC.IOS/I01).

Le Sous-Comité juridique a brievement examiné, a sa huitieme session (1969),
la proposition fran~aise et a recommandé d'inviter le Sous-Comité scientifique et
technique a étudier les aspects techniques de l'immatriculation des objets lancés
dans l'espace. Donnant suite a cette demande, le Sous-Comité scientifique et
tecbnique, a sa session de 1970, apres avoir ét~dié les aspects techniques de
l'immatriculation, a conclu notamment que, vu l'état des connaissances et pour des
raisons d'économie et de sécurité, un 8y~teme de marquage destiné a survivre a la
rentrée dans l'atmosphere terrestre n'était pas considéré comme techniquement
pratique a l'heure actuelle.

A ses neuvieme et dixieme sessions (1970 et 1971), le Sous-Comité juridique n'a
pas été en mesure d'examiner plus avant la question de l'immatriculation, étant
donné la priorité aeeordée a la Convention sur la responsabí.s.dté internationale
pour les dommages eausés par des objets spatiaux~. A sa session de 1971, ayant

e/ Voir l'annexe de la résolution 2777 (XXVI) de l'Assemblée générale.
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achevé la rédaction du projet de convention sur la responsabilité, il s'est tourné
vers ses autres travaux~ et il a recommandé au Comité des utilisations pacifiques
de l'espace de déterminer s'il était souhaitable d'établir un ordre de priorité
pour plusieurs questions importantes a, inscrire al' ordre du jour de sa prochaine
session. A sa session de 1971, le Comité a reccmmandé a. vaccorder la priorité aux
questions relatives a l'immatriculation des objets lancés dans lVespace aux fins
de l'exploration et de l'utilisation de l'espace extra-atmosphérique et aux
questions relatives a la Lune.

L'examen au fond de la convention sur l'irr~atriculation a done corr~encé

a la onzieme session (1972) du Sous-Comité juridique, qui était saisi de la propo
sition frangaise susmentionnée. Au cours de la session, un projet de convention
sur l'in~atriculation des objets lancés dans l'espace a été soumis par la délé
gation eanadienne (distribué sous la cote A!AC.105/C.2!L.82, il a été reproduit a
l'annexe II, partie B, du document A!AC.105!lOl). A l'issue de consu1tations
entre les auteurs des deux propositions; les projets frangais et canadien ont été
combinés en un projet unique de convention (A!AC.105!C.2!L.83; texte reproduit a
la partie C de l'annexe II du document A!AC.105!lOl). Le Sous-Comité juridique a
créé de nouveau un Groupe de travail plénier chareé d'examiner les dispositions du
projet cornmun de convention. Le Groupe de travail a formulé un préambule et
neuf articles (A!AC.105/l01, par. 31) eomportm1t notmmnent des dispositions sur
lesquel1es il n'était pas parvenu a se mettre d'aecord et qui ont été placées entre
croehets. Le Sous--Comité juridique a pris note des textes rédigés par le Groupe de
travail et a estimé que le projet de eonvention sur l'ilnmatriculation demandait a
etre examiné plus avant en priorité. En fait, la plupart des dispositions élaborées
par le Groupe de travail étaient entre erochets. Les seules dispositions sur
les~uelles un aceord s'était fait au sein du Groupe de travai1 prévoyaient que les
Etats établiraient séparément ou ensemble un reeístre d'immatriculation national
et que le Secrétaire général de l'ONU tiendrait un registre central; le contenu
des registres en question, c'est-a-dire les renseignements a fournir, eontinuait
a faire l'objet de divergenees de vues. Le désaccord portait essentiellement sur
la question du marquage des objets spatiaux~

A sa douzieme session (1973), le Sous-Comité juridique a reprlS 1'examen du
projet de convention sur l'immatriculation. Une proposition intitulée "Convention
sur 1 'irnmatricu1ation des objets lancés dans l' e space " a été présentée par les
Etats-Unis (A!AC.105!C.2/L.85; texte reproduit dans la partie A 1) de l'annexe II
du document A!AC.105!115); et le Canada et la Franee ont remplacé la proposition
eommune qu'ils avaient déja soumise par une proposition intitulée 1fConvention sur
l' immatriculation des objets lancés dans l' espace ext.r-a-atrcosphér i que 11

(A!AC.105!C.2/L.86; texte reproduit dans la partie A 2) de l?dnnexe II du
document A!AC.105!115), qui s'inspirait du texte élaboré par le Sous-Comité a
sa précédente session et lui incorporait certaines retouches et modifications.
Le Sous-Comité a reconstitué le Groupe de travail II pour qu'il examine ces propo
sitions. A la suite de cet examen et apres des eonsultations officieuses
approfondies, le Groupe de travail a approuvé le texte d'un pré~illule et de
dix articles, ainsi que le titre du projet de ccnvention (A/AC.105/1l5, par. 24).

En ma qualité de Président du Groupe de travail. II, j' ai alors rendu compte au
Sous-Comité juridique des travaux de ce groupe, en lui signalant notamment les

,<,-¡
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questions sur lesquelles aueun aecord n'était intervenu, a savoir le marquage des
objets spatiaux et l'inclusion d'une clause de révision. Selon certains, le
marquage était un élément indispensable de l'immatrieulation; selon d'autres, il
n'était pas teehniquement réalisable, et par eonséquent ne devait pas etre ~entionné

dans la convention.

Le Sous-Comité juridique a pris note des textes approuvés par le Groupe de
travail 11, qui ne comportaient pas de dispositions concement ces questions non
résolues, et il a recommandé que le Comité des utilisations pacifiques de l'espae~

fasse de sou mieux pour achever le proJet de convention sur l'immatriculation a sa
seizieme session, en juin-jui1let 1973.

A la suite de cette recoromandation du Sous-Comité juridique, le comité a créé,
a sa derniere session, un groupe de travail offieieux dirige par son président, qui
a pu s~ mettre d'accord sur le texte d'une clause de révision. Mais aUClli1 aecord
n'a pu intervenir sur la question du marquage. Les différentes vues exprimées sur
cette question ont été résurnées par le président du groupe de travail officieux en
ces termes :

" .•• Plusieurs délégations ont estimé que toute disposition relative au
marquage devait etre obligatoire et eonstituer un élément indispensable
de la convention. On a également pensé qu'il serait souhaitable que la
convention comporte un artiele prévoyant que l'on marquerait l'intérieur ou
l'extérieur de l'objet spatial au moment de sa fabrication et que le Secrétaire
général de 1 'ONU en serait informé. On a sout.enu par ailleurs que la
convention ne devait pas contenir de disposition re1ative au marquage, car il
n~existait pas a l'heure actue11e de systeme de marquage économiquement ou
techniquement réalisable et on ne disposerait pas d'un te1 systeme dans un
avenir prévisible. 11 a été indiqué qu'on pourrait adopter un' comproEis
raisonnable prévoyant que le marquage ne serait pas obligatoire mais qu'il
fau~rait obligatoirement fournir au Secrétaire général des renseignements sur
les marquages effectués,.t1

Comme il n'avait done pas été possible d'achever le projet de convention sur
l'immatriculation, l'Assemblée générale, dans sa résolution 3182 (XXVIII) du
18 décembre 1973, a recommandé, comme je l'ai déja dit, que le Sous-Comité
juridique ne ménage aucun €:ffort pour mettre au po í nt , s' sa session suivante,
le projet de convention en lui accordant la plus haute priorité.

Le Sous-Comité juridique, a sa treizieme session, tenue a Geneve du 6 au
31 mai 1974, a reconstitué le Groupe de travail II afin de pours~ivre ses travaux
concernant le projet de converrt í on sur 1 'imma-cricula-tion. Le Groupe de travail 11
s'est de ce fait fondé sur le texte du projet de convention sur l'immatriculation
des objets lancés dans l'espace 1 qui figure dans l'appendice B de l'annexe II du
rapport du Comité des utilisations pacifiques de l'espace di; ce texte était
compasé d'une part d'un préambule et de dix articles, avec-un titre, que le Groupe
de travail I1, ainsi que j'ai déja indiqué, avait approuvés en 1973 au eours de le.
douz i éme session du Sous~·Comi té juridique !d et dont le Sous-Comi té ava í t pris note

di Voir Documerrcs officiels de 1 t Assemblée géné:r;-ale ~ vingt-hui tieme session,
SURpl€ment No ~ (AI9020).

~I Voir A/AC.I05/115.
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a cette session, et d'autre part d'une clause de révision qui avait été entérinée
en 1973 par le groupe de traV'ai1 officieux susmentionné du Comité de l'espace, et
d'une disposition relative au marquage des objets spatiaux qui avait alors été mise
au point grace a des consultations officieuses et soumise aux gouvernements des
Etats membres pour examen, mais sur laquelle l'accord ne s'était pas fait.

Les discussions au sein du GroupL de travail 11 ont porté principalement sur
la disposition re1ative au marquage qui figurait dans l'artic1e IrI bis) du
projet reproduit dans l'appendice B de l'annexe 11 du rapport du Comité des utili
sations pacifiques de l' espace r/. Apres que plusieurs délégations eurent soumis
diverses propositions concernant cette question~ on s'est en fin mis d'accord~ au
couro de consultations officieuses, sur un article relatif au marquage qui repré
sentait un compromiso Comme cet article prévoyait un marquage facultatif et que
bon nombre de délégations étaient d'avis qu'une convention sur l'immatriculation
devait stipuler un marquage obligatoire, on a abouti a un autre compromis, au COUTS

desdites consultations officieuses, en vue de modifier la clause de Tévision
contenue dans l'article VIII bis) du projet faisant l'objet de l'appendice B dans
l'ann~xe 11 du rapport du Comité des utilisations pacifiques de l'espace f/.
Je donnerai des indications plus détaillées sur les dispositions en question dans
la suite de mon exposé.

Apres de nouvelles consultations offi~~euses, le Groupe de travail 11 a été a
meme d'approuver, le 27 rnai 1974, le texte intégral d'un projet de convention sur
l'irrmatriculation des objets lancés dans l'espace. Au cours de ces consultations,
on a également exprimé le désir de confier au Secrétaire gén~ral de l'ONU le rale
de dépositaire de la convention sur l'immatriculation. On s'est mis d'accoro pour
modifier en conséquence les clauses finales du projet de ~onvention, et le Groupe
de travail a approuvé les clauses finales révisées. Un groupe de rédaction ~réé

par le Groupe de travail 11 a apporté les modifications finales nécessaires a tous
les textes du projet de convention qui feraient foi. Mais, comme vous l'avez
indique 1ans votre déclaration, Monsieur le Président, une question n'a pas été
t.ranchée : il s' agi t de savoir s' il convient de mentionner le proj ee de t.caité
relatif a la Lune au cínquí.éme alinéa du préambul.e ; on a estimé, au Groupe de
travail 11, qu'il fallait laisser au Comité le soin de régler cette question.
En tant que Président du Groupe de travail 11, j'ai eu le privilege de soumettre
le proj et de ccnvention sur l' immatricUlation des objets lancés dans l' espace au
Sous-Comité juridique, qui l'a appro~vé a sa 222eme séance, le 28 mai 1974 g/.

Je voudrais souligner en passant que le projet de convention sur l'in~atri

culation des objets lancés dans l'espace, dont le Comité est saisi aujourd'hui,
fait honneur a tous les membres du Sous-Comité juridique, gui ont déployé des
efforts soutenus et incessants pour trouver des solutions a des problemes complexes
et concilier des points de vue divergents et des traditions juridiques différentes,
et qui ont fait preuve d'esprit de comyromis et de coopération aux moments ou nos
Légociations ont été les plus difficiles. C'est done avec une profonde admiration

f/ Documents officiels de l'Assemblée générale, vingt-huitierne session,
supplIment No 20 (A/9020).

g/ Voir A/AC,,105/l33.
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rJ Voir l'annexe de la résolution 2222 (XXI) de 17Assemblée ".". 1genera e.

i/ Voir l'annexe de la résolution 2345 (XXII) de l' As semblée ".". ,genera....e.

J.! Voir plus haut : ote s.!.
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Le préambule mentionne les instruments juridiques internationaux relatifs a
l'espace qui sont déja en vigueur. 11 s'agit du Traité de 1966 sur les principes
régissant les activités des Etats en matiere d ' exploration et d ' utilisation de
l'espace extra-atmosphérique, y compris la Lune et les autres corps célestes h/:
de l'Accord de 1967 sur le sauvetage des astronautes, le retour des astronautes
et la restitution des objets lancés dans l'espaceextra-atmosphérique i/; et de
la Convention de 1971 sur la responsabilité internationale pour les dorr~ages causés
par des objets spatiaux ~/'

pour la tache ardlle que ce groupe d'éminents juristes a accomplie que je présente
maintenant. au Comité le projet de convention sur l' immatriculation des objets
lancés dans l'espace. A cette occasion, je voudrais également rendre hommage aux
li1embres du Secrétariat, qui ont joué un role important en aidant le Sous-Comité
juridique dans ses travaux~ leur compétence et leur dévouement ont grandement
facilité sa tache.

Le préambule définit en outre les buts de la conventio~ : prévoir l'irnnatri
culation nationale par les Etats de lancement des objets spatiaux; étdblir un
reGistre central dGS objets lancés dans l'espace ou l'inscription soit obligatoire
et qui soit tenu par le 8ecrétaire général de ltONU; fournir aux Etats parties des
reoyens et des procédures supplémentaires pour aider a identifier les objets
spatiaux. A ce propos, les Etats parties se déclarent convaincus qu'un systeme
obligatoire d'immatriculation des objets lancés dans l'espace faciliterait, en
particulier, l'identification desdits objets et contribuerait a l'application et au
développeEent du droit international régissant l'exploration et l'utilisation de
.1' espace.

Permettez-moi maintenant, Monsieur le Président, de donner un bref apergu du
projet de convention, tel qu'il figure dans le rapport du Sous-Comité juridique
(A/ACol05/l33), et que vous avez évoqué dane votre déclaration liminaire.

L' article premier cont.Lezrt la définition des e:t.¡Jressions "Etat de Lancemerrc"
et "obj et spatial"; ces deux expressions correspondent a celles qui figurent aux
paragraphes c) et d) de l'article premíer de la Conve~tion sur la responsabilité
internationale pour les dOIT@ages causés par des objets spatiaux. De plus,
1 'expression "Etat d 'immatriculation" désigne un Etat de lancement sur le registre
duquel un objet spatial est inscrit conforméI~ent a l'article II. A ce propos, je
rappelle que l'arti~le VIII du Traité sur les principes régissant les activités
des Etats en matiere d'exploration et d'utilisation de l'espace extra-atmosphérique
vise notamment un Etat partie sur le registre duquel un objet spatial lancé dans
l'espace est inscrito



- ,J

L'article II se rapporte a l'immatriculation nationale : son paragraphe 1
prévoit que l'Etat de lancement immatricule un objet spatial lancé sur une orbite
terrestre cu au-dela au moyen d'une inscription sur un registre approprié; le
Secrétaire général de 1 'ONU doi t etre informé de la création dudit registre.
Mais cet article ne prévoit aucune disposition quant a la teneur de ce registre
et aux conditions dans lesquelles il est créé et tenu; celles-ci, d'apres le
paragraphe 3 de l'article II, sont laissées a la discrétion de l'Etat d'immatri
culation intéressé. Le paragraphe 2 de l'article II se rapporte a la question de
l'immatriculation d'un objet spa.tial quí a été lancé par deux ou plusieurs Etats;
en pareil cas, les Etats intéressés déterminent conjointement lequel d'entre eux
doit inscrire l'objet spatial sur son registre, en tenant compte des dispositions
de l'article VIII du Traité sur les principes régissant les activités des Etats en
matiere d'exploration et d~utilisation de l'espace extra-atmosphérique, dispositions
qui prévoient que l'Etat sur le registré duquel est inscrit un objet spatial se
trouvant dans l'espace ou sur un corps céleste conserve sous sa juridiction et son
controle ledit objet; toutefois, les accords que les Etats de lancement auront
canclus ou qu'ils pourront conclure exprpssément au sujet de la juridicticn et
du controle a exercer L~r l'objet spatial et sur tout le personnel dudit objet ne
se trouveront pas affectés par le fait qu'un Etat de lancement donné accepte
d'immatriculer l'objet spatial conformément a cet article.

Les articles III, IV et V ont trait au registre que le Secrétaire général de
l'ONU doit tenir et a la communication par les Etats des renseignements sur les
objets spatiaux qui doivent etre portés sur ce registre. L'article II!, qui
prévoit la création du registre, stipule également que l'acces a tous les rensei
gnements y figurant est entierement libre, ce quí est d 'une tres grande importance 1

n01 '. " .rt , pour la communauté scientifique internationale.

Le paragraphe 1 de l'article IV indique les diverses sortes de renseignements
que chaqué Etat d' immatriculation est tenu de communiquer au Secrétaire général;
les renseignements requis sont en grande partie analogues a ceux que les divers pays
se livrant a des activités spatiales ont pris l'habitude de fournir depuis un
certain nombre d'années. En conséquence, un Etat d'immatriculation doit communiquer
le nom de l'Etat ou des Etats de lancement, l'indicatif approprié ou le numéro
d'immatriculation de l'objet spatial, la date et le territoire ou lieu de lancement,
les principaux par'amétres de l' orbite, y compris la période nodale, l' inclinaison,
l'apogée et le périgée, et indiquer la fonction générale de l'objet spatial. Ces
renseignements doivent etre transmis aussitot que possible, ce qui veut dire que
la convention ne fixe pas expressément le moment auquel ils doivent etre fournis;
la déterm~nation de ce moment est laissée a la discrétion de l'Etat
d'immatriculatlon.

Le paragraphe 2 de l'article IV prévoit qu'un Etat d'immatriculation peut de
temps a autre cc~uniquer au Secrétaire général de l'ONU des renseignements
supplémentaires pour le registre susmentionné. Le paragraphe 3 de cet article
stipule que l'Etat d'immatriculation informe le Secrétaire général, dans toute la
mesure du possible et des que cela est réalisable, des objets spatiaux au sujet
desquels il a antérieurement ccrrruní qué des renseignements et qui ont été mais qui
ne sont plus sur une orbite terrestre. Cette disposition vise a assurer que le
Secrétaire général tient autant que possible a jour le registre dont il est chargé.

-ÓaÓ. t
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L'article V contient la disposition relative au marquage des objets spatiaux
qui avait, comme je l'ai déja indiqué, so~levé de tres grandes difficultés au cours
des négociations. La disposition actuelle résulte d'un compromis entre les délé
gations qui avaient insisté sur le marquage onligatoire des obJets spatiaux et
celles qui avaient soutenu que le marquage n'était pas économiquement ou techni
quement faisable car il ne survivrait pas a la rentrée dans l'atmosphere. Il est
donc dit a l'article V que chaque fois qu'un objet spatial lancé sur une orbite
terrestre ou au-deLá est marqué au moyen de l' indicati f ou du numéro d' irnmatri
culation mentionnés al' alinéa b ) du paragraphe 1 de l' arti cle IV, ou des deux,
l'Etat d'immatriculation notifie ce fait au 8ecrétaire ~énéral de l'ONU lorsqu'il
lui communique les renseignements concernant 1 'ob,jet spatial conformément a.
l'article IV. Dans ce cas, le 8ecrétaire Bénéral de l'ONU inscrit cette notifi
cation dffilS le registre. Líarticl~ V prévoit donc un marquage facultatif tout en
stipulant que l'Etat d'immatriculation doit obligatoirement fournir les rensei
gnements nécessaires ~ Secrétaire général lorsqu'il 0pte pour le marquage.

L'article VI prévoit que les Etats parties, et en par iculier ceux qui
disposent d'installations pour l'observation et la poursuite des objets spatiaux,
doivent faire de leur mieux pour répondre a toute demande diassistance de la part
d'un Etat partie en vue d ' identifier un objet spatial qui lui a causé un dommage
ou quí, risque d' etre dangereux ou noci f dans le cas ou l' application des dispo
sitions de la convention n'aura pas permis a cet Etat partie d'identifier cet
objet spatial. Cette assistance sera accordée a des conditions équitables et
raisonnables : l'Etat demandeur fournira des renseignements sur la date, la
nature et les circonstances des événements ayant donné lieu a la demande; les
modalités de cette assist&,ce feront l'objet d'un accord entre les parties
intéressées. En un certain sens, cette disposition complete celle relative au
mar-quage , car, si l'on a voulu prévoir un marquage obligatoire, c'est S1A~t,ut

parce que L' on craint de ne pouvo í r ídc::::ntifier un obj et spatial qui E t!~oé des
dommages ou qui risque de devenir dangereux. A ce propos~ je rappelle que le
Groupe de travail II est arrivé a un accord selon leque1 le mot "dommage", tel
qu'il est employé dans cet article, est réputé avoir le meme sens qu'a.
l'article VII du Traité sur les principes rér,issant les activités des Etats en
matiere d'exploration et d'utilisation de l'espace.

L1 article VII de la Convention sur 1.' immatriculation fixe les conditions
auxquelles la convention est réputée s'appliquer a une organisation inter
gouven1ementale internationale qui se livre a des activités spatiales; il est
identique aux paragraphes 1 et 2 de l'article XII de la Convention sur la respon
sabilité inteí~lationale pour les dorr~ages causés par des objets spatiaux.

Les articles VIII a XII contipnnent les clauses finales. L'article VIII se
rapporte a la signature et a l'adhésion, et confie au 8ecrétaire général de l'ONU
le role de dépositaire. A ce propos, le Sous-Comité juridique a cru comprendre
que le précédent établi par l'Assemblée générale dans sa résolution 3166 (XXVIII)
du 14 décembre 1973, relative a la. Convention sur la prévention et la. répression
des infractions contre les personnes jouissant d'une protection internationale, y
compris les agents diplomatiques, serait suivi La convention entrera en vigueur
apres le dép6t du cinquieme instrument de ratification.
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L'article IX, qui concerne la procédure de modification en vertu de laquelle
tout Etat partie a la convention peut proposer des amendements a la convention, est
identique a l'article XXV de la Convention sur la responsabilité internationale pour
les dommages causés par des objets spatiaux.
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L'article X contient la clause de révision qui prévoit que la question de la
révision de la convention sera inscrite a l'ordre du jour provisoire de l'Assemblée
générale des Nations Unies dix ans apres l'entrée en vigueur de la convention a
l'effet d'examiner~ a la lumiere de l'app1ication de la convention pendant la
péríode écolllée~ si elle appelle une révision. Toutefois, cinq ans au moins apres
la date d~entrée en vigueur, une conférence des Etats parties a la convention sera
convoquée a la demande d'un tiers desdits Etats et avec l'assentiment de la majorité
d'entre eux, afin de réexaminer la convention. Ce libe11é correspond a ce1ui de
l'article XXVI de la Convention sur la responsabi1ité internationale. Pour répondre
aux voeux des délégations qui étaient favorables au marquage ob1igatoire, cette
clause de révision prévoi t expressément que "le réexamen de la convention tiendra
compte en particulier de tous progres techniques pertinents, y compris ceux ayant
traital' identi fication des objets spatiaux". Lors d ' une éventuelle révision de
la convention, i1 faudra donc tenir cornpte des progres des techniques spatia1es, a
la suite de quoi les dispositions de la convention permettant aux Etats parties
d'identifier les objets spatiaux pourront etre adaptées en conséquence.

L'article XI vise les Etats qui veulent cesser d'etre partie a la convention.
Ceux-ci peuvent communiquer leur intention par voie de notification écrite un an
aprés l' errtrée en ví gueur de la convention et cette notification prend effet un an
apreso Cet article correspond a l'article XXVII de la Convention sur la respon
sabilité internationale. Enfin, l'article XII mentionne les textes de la convention
qui feront fui. Parmi ceux-ci figure un texte arabe.

Le projet de convention sur l' immatriculation des objets lancés d.vis l' espace
représente done un nouveau pas jmportant dans le développement du droit de l'espace
- le corpus juris spatialis - et il complétera tres utilement, j'en suis sur, les
accords internationaux en vigueur dans ce domaine, en particulier la Convention sur
la responsabilité pour les dommages causés par des objets spatiaux. Il ne semble
probablement pas parfait a toutes les délégations, mais ses dispositions refletent
certainement le moyen fer~e auquel le Sous-Comité juridique a pu parvenir apres
des n6gociations intenses et prolongées, au cours desquel1es des concessions ont
été faites de toutes parts; 01", les concessions sont l'essence meme de tout consensus.
Les membres du Sous-Comité, qui ont déployé beaucoup d'efforts et ont surmorté de
nombreux obscac.Les , espé rerrt s Incér-emerrt que cette convention,' qu' ils soumettent
pour approbation au Comité des utilisations pacifiques de l'espace, répondra a
l'attente de ce dernier et recueillera le moment venu l'agrément de la communauté
illternationale tout entiere.

En conclusion, je recomrnande tres vivement a l'attention du Comité le projet
de convention sur l'i~natriculation des objets lancés dans l'espace extra
atmosphérique.
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ANNEXE III

Les Etats part,ies a la presente Convention-j

Projet de convention sur l'immatriculation des obje!~

lances dans l'espace ex~ra-atmosEherigue

Desireux ega1ement de fournir aux Etats parties des moyens et des procedures
supplementaires pour aider a identifier des objets spatiaux,

2222 (XXI) de l'Assemblee generale, Annexe.

2345 (XXII) de l'Assemblee generale p Annexe.

2777 (XXVI) de l'Assemb1ee genera1e, Annexe.

~/ Voir resolution

b/ Voir résol.ut í on

gJ Voir resolution

Reconnaissant qu'il est de l'interet corr~un de l'humanite tout entiere de
favoriser l'exploration et l'utilisation de l'espace extra-atmospherique a des fins
pacifiques,

Rappelant eg~ement que l'Aecord sur le sauvetage des astronautes, le retour
des astronautes et la restitution des objets lances dans l' espace extra
atanosphér-í que b/ prévo i t que 1.'autorite de lancement doi t fournir, sur demande,
des donnees d'identification avant qu'un objet qu'elle a lance dans l'espace extra
atmospherique et qui est trouvé au-dela de ses limites territoriales ne lui soit
restitue,

Rappelant que le Traite sur les principes regissant les activites des Etats en
matiere d'exploration et d'utilisation de l'espace extra-atmosphérique, y compris la
Lune et les autres corps celestes a/, affirme que les Etats ont la responsabilité
internationale des activites nationales dans l'espace extra-atmosphérique et
mentionne l'Etat sur le registre duquel est inscrit un objet envoyé dans l'espace
extra-atmospherique,

Desireux, compte tenu du Traite sur les prineipes regissant les activités des
Etats en matiere di exploration et d' utilisation de l' espace extra-atmospherique, y
compris la Lune et les autres corps celestes, de prevoir l'immatriculation nationale
par les Etats de lancement des objets spatiaux lances dans l' espace extra
atmospherique,

Rappelant en outre que la Convention sur la responsabilite internationale pour
les dommages causes par des objets spatiaux el etablit des regles et des procedures
internationales relatives a la responsabilite qu'assument les Etats de lancement
pour les dommages causes par leurs objets spatiaux,

Desireux en outre d'etablir un registre central des objets lances dans l'espace
extra-atmospherique, ou l'inscription soit ob1igatoire et qui soit tenu par le
8ecretaire general de 1 'Organisation des Nations Unies,



Estimant qu'un systeme oblieatoire d'immatriculation des objets lances dans
1 'espace extra-atmosphérique faciliterait, en particulier, 1 'identification desdits
objets et contribuerait a l'application et au developpement du droit international
régissant l'exploration et l'utilisation de l'espace extra-atmospherique,

Sont convenus de ce qui suit

Article premier

Aux fins de la presente Convention,

a) L' express ion riEtat de lancement fl designe :

i) Un Etat qui procede ou fait proceder au lancement d'un objet spatial;

ii) Un Etat dont le terri toire ou les installations servent au lancement
d'un objet spatial;

b) L'expression "objet spatial" designe egalement les elements constitutifs
d~un objet spatial, ainsi que son lanceur et les elements de ce dernier;

e) L' expression "Etat d ' immatriculation" designe un Etat de lancement sur le
registre duquel un objet spatial est inscrit con fo rmémerrt a 1 's.rticle 11.

Article II

l. Lors~u'un objet spatial est lance sur une orbite terrestre ou au-dela,
l'Etat de lancement l'immatricule au mayen d'une inscription sur un registre
approprie dont il assure la tenue. L'Etat de lancement informe le Secretaire
general de l'Organi3ation des Nations Unies de la création dudit registre.

2. Lorsque, pour un objet spatial lance sur une orbite terrestre ou au-dela,
il existe deux ou plusieurs Etats de lffilcement, ceux-ci determinent conjointement
lequel d'entre eux doit immatriculer ledit objet conformement au paragraphe 1 du
présent article, en tenant compte des dispositions de l'article VIII du Traite sur
les principes regissant les activites des Etats en matiere d'exploration et
d'utilisation de l'espace extra-atmosphérique, y compris la Lune et les autres
carps celestes al, et sans préjudice des accords appropries qui ont ete ou qui
seront conclus entre les Etats de lancement au sujet de la juridiction et du
controle sur l'objet spatial et sur tout personnel de ce dernier.

3. La teneur de chaque registre et les conditions dans lesquelles il est tenu
sont déterlninees par l'Etat d'irnmatriculation interesse.

Article III

•

\

"

l. Le Secrétaire general de l'Organisation des Nations Unies assure la tenue
d'un registre dans lequel sont consignes les renseignements fournis conformément a
l'e.rticle IV.

2.
libre.

L'acces a tous les renseignements figurant sur ce registre est entierement
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Article IV

Nom de l'Etat ou des Etats de lancement;a)

Indicatif approprie ou numero d'immatriculation de l'objet spatial;

c) Date et territoire ou lieu de lancement;

b)

l. Chaque Etat d'irnmatriculation fournit au Secrétaire general de
1 'Organisation des Nations Urri ea des que cela est realisable, les renseignements
ci-ap~es concernant cnaque objet spatial inscrit sur son resistre.

}: t!\ '
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d) Principaux parametres de l'orbite, y compris

i) La periode nadale,

Lí ) L' Lnc Li.nais on ,
¡
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Article VI

Article V

Fonction generale de l'objet spatial.e)

2. Chaque Etat d' innnatriculation peut de temps a autre communiquer au
Secretaire general de l'Organisation des Nations Unies des renseignements supplé
mentaires concernant un objet spatial inscrit sur son registre.

Dans le cas ou l'application des dispositions de la présente Convention n~aura

pas permis a un Etat partie d'identifier un objet spatial qui a cause un dommage
audit Etat partie ou a une personne physique ou morale relevant de sa juridiction,
ou qui risque d'etre dangereux ou nocif, les autres Etats parties, y compris en

3. Chaque Etat d'irnmatriculation informe le Secretaire general de
l'Organisation des Nations Unies, dans toute la resure du possible et des que
cela est réalisabl~, des objets spatiaux au sujet desquels il a anterieurement
communique des renseignements et qui ont éte mais qui ne sont plus sur une orbite
terrestre.

Chaque fois qu'un objet spatial lance sur une orbite terrestre ou au-dela
est marque au moyen de l'indicatif ou du numero d'immatriculation ruentionnes a
l'alinea b) du paragraphe 1 de l'article IV, ou des deux, l'Etat d'immatriculation
notifie ce fait au Secretaire general de 1 "Or'gani s atri.on des Nations Unies lorsqu' il
lui cornmunique les renseignements concernant l'objet spatial conformereent a
l'article IV. Dans ce cas, le Secretaire general de l'Organisation des Nations Unies
inscrit cette notification dans le Registre.
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Art.icle VIII

Pour les Etats dont les instruments de ratification ou d'adhésion seront
apres l'entree en vigueur de la présent~ Convention, celle-ci entrera en
a la date du depot de leurs instruments de ratification ou d'adhesion .

4.
d

..- ..-eposes.vlgueur

5. Le Secretaire general de l'Organisation des Nations Unies informera sans
délai tous les Etats qui auront signe la presente Convention ou y au~ont adhere

• ';A • .. -,

de la date de chaqué s í.gnature , de la date du depot de chaque Lns t rumerrt de l'

ratification de la presente Convention ou d'adhesion a la presente Convention, de
la date d'entree en vigueur de la Convention, ainsi que de toute autre communication.

l. La presente Convention sera ouverte a la signature de tous les Etats au
Siege de l'Organisation des Nations Unies a New York. Tout Etat qui n'aura pas
signé la presente Convention avant son entrée en vigueur conformement au
paragraphe 3 du présent article pourra y adherer a tout momento

Article VII

2. Les Etats membres d'une telle organisation qui sont des Etats parties a
la presente Convention prennent toutes les dispositions voulues pour que l'organi
satian fasse une déclaration en conformite du paragraphe precedent.

3. La presente Convention entrera. en vigueur entre les Etats qui auront
depose leurs instruments de ratification a la aate du depot du cinquieme instrument
de ratification aupres du Secretaire general de l'Organisation des Nations Unies.

2. La presente Convention sera soumise a la ratification des Etats
signataires. Les instruments de ratification et les instruments d'adhesion seront
dépoaés aupr-és du Secrétaire general de 1 'Organisation des Nations Unies.

particulier les Et~ts qui disposent d'installations pour l'observation et la
poursuit~ des objets spatiaux~ devront faire de leur mieux pour repondre a toute
demande d'assistance en vue d'identifier un tel objet, a laquelle il pourra etre
accede dans des conditions equitables et raisonnables et qui leur sera présentee
par ledit Etat partie ou par le Secretaire general de l'Organisation des
Nations Unies en son nomo LVEtat partie présentant une telle demande communiquera,
dans toute la mesure du possible, des renseignements sur la date~ la nature et les
circonstances des evénements ayant donné lieu a la demande. Les modalites de cette
assistance feront l'objet d'un accord entre les parties intéressees.

l. Dans la presente Convention~ a l'exception des articles VIII a XII inclus,
les reférences aux Etats s ' appliquent a toute organisation internati.onale inter
gouvernementale qui se livre a des activites spatiales, si cette organisation
declare accepter les droits et les obligations prevus dans la presente Convention
et si la majorité des Etats membres de l'organisation sont des Etats parties a la
presente Convention et au Traite sur les principes régissant les activités des
Etats en matiere d'exploration et d'utilisation de l'espace extra~atmospherique~.
y compris la Lune et les autres corps celestes al.
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Article IX

Tout Etat partie a. la present;;; Convention pe ut proposer des amendements a la
Convention. Les anrendements prendront effet a lVegard de chaque Etat partíe a la
Convention acceptant les amendements des qu I ils auront été acceptés par la majorité
des Etats parties d la Convention et , par la suite ~ pour chacun des autres Etats
parties a. la Convent.i on , a la date de son acceptation desdits amendements.

Article X

Dix ans apres lVentree en vigueur de la presente Convention, la question de
lVexamen de la Convention sera inscrite a l'ordre du jour provisoire de l'Assemblee
generale des Nat i ons Urrí es , a l'effet d t exami.ner , a la Lumí ére de l'application de
la Convention penQaí~t la péri ode ecoulée:¡ si elle appelle une révision. Toutefois,
cinq ans au moins apres la date d'entree en vigueur de la presente Convention, une
conference des Etats parties a la presente Convention sera convoquee, a la demande
d vun tiers desdits Etats et avec 1 9 assentin:ent de la major.it é d ' entre eux , afin de
reexaminer la presente Convention. Ce reexamen tiendra compte en particulier de
tous progres techniques pertinents~ y compris ceux ayant trait ~ l'identification
des objets spatiaux.

Article XI

Tout Etat partie a la presente Convention peut, un an apres l'entree en
vigueur de la Convention, commlli1iquer son intention de cesser dVy etre partie par
voie de notification ecrite adressee au Secretaire general de l'Organisation des
Natioils Uniese Cette notification prendra effet un an apres la date a laquelle

1 ~ ""el e aura ete re~ue.

Article XII

La presente Conventicn, dont les textes anglais, arabe, chinois, espagnol~

fran~ais et russe font egalement foi, sera deposee aupres du Secrétaire géneral de
lVOrganisation des Nations Unies, qui en enverra des copies dliment certifiees a
tous les Etats qui auront signé la Convention ou y auront adhere.

EN FOI DE QUOI les soussignes, dliment habilites a cet effet par leurs
gouvernements respectifs, ont signe la presente Convention, ouverte a la signature
a New York , le 0 •• 0 •••••••• 0 ••••••••

- 38 -

_.1 ,..



~l•

f.l!.9J:3tionnaire sur l' assistance dont les rayos en voie
~e développement ont besoin en matiere d'application~

E!~tiques des techniaues sratiales

A. Généralités

l. Dans quelle mesure votre gouvernement disposait-il, avant de recevoir ce
questionnaire, de renseignements sur les avantages pratiques - actuels ou futurs 
des applications des techniques spatiales?

a) La documentation jointe au présent questionnaire vous a-t-elle permlS de
vous faire une idée plus précise de ce domaine d'activites?

b) Si cette documentation ne vous permet pas de repondre aux questions qui
suivent, veuillez préciser les renseignements supplementaires que vous souhaiteriez
obtenir.

2. Les prlnclpaux domaines d'applications des techniques spatiales sont les
suivants

1) Radiodiffusion par satellite et telecommunications spatiales;

2) Téleobservation des ressources terrestres et de l'environnement;

3) Météorologie pro~ satellite.

A quel(s) domaine(s) d'applications spatiales susmentionné(s) /ou autre(slf
votre gouvernement s'intéresse-t-il plus particulierement? Veuillez indiquer
l'ordre de priorite.

3. Votre gouvernement a-t-il des renseignements, autres que ceux deja donnes dans
le rapport de votre pays*, a communiquer sur ses activites presentes ou futures en
ce qui concerne les applications des techniques spatiales? Dans l'affirmative,
veuillez en donner le détail.

B. Assistance fournie par les organlsmes des Nations Unies

l. Assistance fournie par le Programme des Nations Unies pour le develo¡)pement
(PNUD) et les institutíons specialisees

4. Avez-vous beneficié, d'une maniere ou d'une autre, de l'assistance fournie par
les Nations Unies, assistance exposee en détail dans les documents A/AC.105/124
et Add.l et Corr.l?

* Les derniers rapports soumis au Comite des utilisations pacifiques de l'espace
extra-atmospherique figurent dans les documents A/AC.10S/L.68-et Add.l a 5.
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Dans lVaffirmative~ veuillez donner des precisions.

Dans la negative, four quelles raisons n'avez-vous pas profité de l'assistance
ainsi offerte? Est-ce

1) Faute de renseignements concernant les types d'assistance ou les formalites
a accomplir pour demander une assistance?

2) Faute de fonds?

3) Parce que votre gouvernement n'est pas dispose, pour le moment? a inclure
les activités relevant des applications des techniques spatiales parmi les priorites
nationales?

4) Pour d'autres raisons? (Preciser)

2. Assistance fournie au titre du programme d'applications des technigues
spatiales des Nations Unies

5. Si vous avez participe, au cours des trois deruieres annees, au programme
d'applications des techniques spatiales des Nations Unies qui prévoit des réunions
techniques; des colloques, des seminaires et des stages de formation

1) Veuillez donner des détails sur votre participation;

2) Veuillez donner votre opinion motivee sur l'utilité de ces activités pour
les pays en voie de developpement et notamment pour votre pays~

3) Veuillez indiquer quels sont les avantages pr.atiques que votre pays a
retirés de sa participation a ces activites. En particulier, veuillez préciser si
les participants ont mis a profit l'experience acquise grace a leur participatioll a
ces activités, et de quelle fagon.

6. Si la reponse a la questíon 5 est negative, le fait que vous n'ayez pas parti
cipé audit programme tient-il :

1) Au défaut de renseignements adéquat.s corv.e rnarrt ces activités?

2) A ce q~e vous n'avez pas regu a tempf les renseignements voulus?

3) A ce que vous n'avez pas dispose des fonds necessaires pour fi:tancer
votre participation?

4) A ce que votre gouvernement n'est pas disposé, pour le moment, a inclure
les activités relevant des applications des techniques spatiales parmi les priorit8s
nationales?

5) A d' -ut.res r a.i sons ?
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C. Assistance fournie ..par des Etat.s Membres

l. Assistance offerte par des Etats Mernbres

'7. Veuillez donner des précisions sur l' assistance offerte par votre pays en
matiere d'applications des techniques spatiales : diffusion de renseignements,
fourniture de moyens d'enseignement et de formation supérieurs, octroi de bourses,
accueil de groupes d'études, de seminaires Gt de stages, participation a des
programmes de vol, etc. Votre gouvernement pourra-t-il fournir d'autres moyens
dans un avenir previsible?

2. Suite donnee aux offr~s d'assistance émanant d'Etats Membres

8. Le spéc i.a.Lí ste des applicaticns des techniques spac i al.es a
gouvernement des renseignements concernant des bourses cffertes
Membres. Avez-vous profité de ces offres?

,.... tenvoye a vo re
par' certains Etats

9. Si la reponse a la question 8 est affirmative, veuillez donner des details.

10. si la réponse a la question 8 est négative, veuillez en exposer les raisons.
Est-il arrivé que des demandes de bourses transmises par votre gouvernement ne soient
pas acceptées?

D. Ass~stance demandée par des Etats Membres

11. Quelle sorte d'assistance votre gouvernement souhaite-t-il se voir accorder par
l'intermédiaire de l'Organisation des Nations Unies et des institutions specialisées,
actuellement et aans un avenir prévisible, dans le domaine des applications des
techniques spatiales, e't a quelles fins déterminees? Veuillez, spécifier aussi
clairement Que possible la nature et l'importance de l'assistance dont vous avez
besoin dans les principaux domaines d'applications des techniques spatiales énumérés
a la ~uestion 2, en ce qui concerne notalliffient l'enseignement, la formation, les
services consultatifs, les missions d'etude, le matériel et les services d'expert.

12. Votre gouvernement souhaite-t-il suggérer l'adoption de mesures a l'echelon
regional, international et mondial pour favoriser une prise de conscience des
avantage s pratiques des applications des techniques spatiales et pour faire en sorte
que tous les Et8~S intéresséG profitent de ces avantages?

E. Financeme~t du programme d'applications des techniques
spatiales des Nations Unies

13. Votre gouvernement a-t-il des vues ou des suggestions dont il souhaite faire
part ffil sujet du financement du programme d'applications des techniques spatiales
des Nations Unies?
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